
27 января 2015 года 55555 «Снплюс. СВОБОДНЫЕ НОВОСТИ ПЛЮС» 1

В НОМЕРЕ:

ВЫБОРЫ�2015

Ольга
Карач
и ее
президентские
амбиции.

Стр. 2—3

Стр. 9

СИТУАЦИЯ
Власти
не до
пенсионной
реформы.
Надо
тушить
пожар…

Стр. 14

Стр. 7

НОВЫЙ
ДАЧНЫЙ

ЗАКОН
У кого

заберут
участки

и как
их можно

будет
купить?

Стр. 16

ТЕЛ. 220
99
32,  E
mail:  snplus@tut.by,  www.sn
plus.com

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ОБЩЕСТВЕННО
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА . ВТОРНИК № 3 (598)  27 января 2015 года

ИЗДАЕТСЯ С СЕНТЯБРЯ 2002 ГОДА. ИЗДАТЕЛЬ: ООО «СНПЛЮС». ЦЕНА  СВОБОДНАЯ

ВКЛАДЫ
Нацбанк
потушил

пожар
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депозитном
рынке.

МНЕНИЕ

Затраты
на выявление
тунеядцев
могут
оказаться
больше,
чем
поступления
в казну.

Минуло три недели после
того, как Нацбанк отменил
валютный сбор, однако
свободный доступ населения
к иностранной валюте к
настоящему времени так и не
обеспечен. Обменные пункты
белорусских банков
продолжают работать от
оборота, то есть продают
валюты ровно столько,
сколько покупают у
населения. Как долго еще
сохранятся такие ограничения
на валютном рынке?

   ДМИТРИЙ ЗАЯЦ,

БелаПАН

Вечером в минувшую пятницу в голов�
ном офисе «БПС�Сбербанка», который по
величине активов входит в тройку веду�
щих банков страны, было достаточно
многолюдно — после окончания рабочей
недели многим хотелось утрясти свои
финансовые дела. Правда, сделать это
было непросто ввиду установленных ог�
раничений.

Во�первых, банк ввел ограничение на
пополнение карт банка наличкой. Сде�
лать это через инфокиоск (cash�in) ока�
залось невозможно — необходимо спе�
циально идти в кассу банка. Персонал
банка говорит, что такие ограничения
установлены специально, а когда их от�
менят — неизвестно.

Еще одно ограничение банк устано�
вил на покупку населением иностранной
валюты. Продажа долларов, евро и рос�
сийских рублей «осуществляется в пре�
делах сумм, купленных у клиентов в те�
чение дня», информировал в минувшую
пятницу своих посетителей третий по
величине банк Беларуси. При этом пер�
сонал банка сообщал, что шансов купить
валюту в кассах немного, так как ее мало
кто сдает. Следует отметить, что от обо�
рота продолжают работать и другие ком�

мерческие банки Беларуси — клиенты в
обменных пунктах могут купить только
тот объем иностранной валюты, которую
кто�то сдаст.

Ситуация, сохраняющаяся на налич�
ном рынке, несколько удивительна. По
информации БелаПАН, еще в первой
декаде января Нацбанк рекомендовал
банкам полностью удовлетворять спрос
населения на иностранную валюту. Од�
нако, видимо, сказав «А», регулятор «за�
был» сказать «Б».

Эксперты финансового рынка отме�
чают, что банки являются всего лишь
посредниками (транзитерами), благода�
ря которым иностранная валюта, поку�
паемая на бирже, попадает к населению.
Объем иностранной валюты, который
продается населению, банки на следу�
ющий день традиционно выкупают на
бирже.

Видимо, Нацбанк сегодня не дает

коммерческим банкам гарантий, что за�
явки на бирже на покупку валюты для
населения будут полностью удовлетво�
ряться, и поэтому обменники продолжа�
ют работать от оборота.

По мнению белорусских экономис�
тов, отсутствие валюты в обменниках
связано с опасениями властей, которые
могут предполагать, что свободный до�
ступ к СКВ приведет к увеличению спро�
са на инвалюту.

«Если сейчас начать свободно удов�
летворять спрос на инвалюту, учитывая
память декабрьских событий, это может
спровоцировать увеличение спроса на
СКВ со стороны населения», — говорит
директор Исследовательского центра
ИПМ Александр Чубрик.

Несмотря на снизившиеся в долла�
ровом выражении доходы населения,
отмечает эксперт, в банках остается зна�
чительный объем срочных рублевых де�
позитов населения (порядка 27 трлн
рублей), которые вкладчики в любой
момент могут захотеть направить на
приобретение валюты.

Для того чтобы этот риск не реали�
зовался, властям необходимо снизить
девальвационные ожидания. Однако это
возможно только в том случае, если го�
сударству удастся вернуть доверие на�
селения к проводимой денежно�кредит�
ной политике, считают эксперты.

«Чтобы привести ситуацию на валют�
ном рынке в порядок, необходимо задать
точные ориентиры по инфляции и при�
держиваться их. В частности, Нацбанк на
днях заявил о том, что в среднесрочной
перспективе планируется снизить инф�
ляцию до однозначного уровня. Хорошая
задача, однако населению важно знать,
какой она будет по итогам первого и
последующих кварталов 2015 года, и
благодаря чему эта цель будет дости�
гаться», — подчеркивает Александр Чуб�
рик.

Справедливости ради следует отме�
тить, что Нацбанк сегодня пытается вер�
нуть доверие к проводимой денежно�
кредитной политике и к национальной
валюте в частности. На минувшей неде�
ле Нацбанк принял решение о том, что
золотые слитки можно будет купить
только за белорусские рубли.

(Окончание на 3%й стр.)

«Какая валюта? У людей
зарплата чуть больше
100 долларов»

КОГДА В ОБМЕННИКАХ ПОЯВИТСЯ ВАЛЮТА?

Корреспондент интернет�
издания «Салідарнасць»
отправился в родную
деревню, чтобы узнать, что
думают земляки о валюте,
«тунеядцах» и политике.

  СЕМЕН ПЕЧЕНКО

В родной деревне я не был с осе�
ни. Путь к ней лежит через Кореличи
(Гродненская область). В 2011�м
здесь проводили областные «Дожин�
ки». Спустя пару лет начинают прояв�
ляться последствия аврального ре�
монта: просевшая плитка на тротуа�
рах, облезшая краска на стенах до�
мов… Немногочисленные прохожие в
это серое воскресное утро в большин�
стве своем хмурые. Единственный,
кто открыто и счастливо улыбается,
идя мне навстречу, это мужик с бато�

ном и бутылкой пива в руке, дождав�
шийся открытия первого магазина.

У закрытого офиса банка на площа�
ди молодая пара изучает табло с кур�
сами валют.

— Поехали в Новогрудок, все равно
здесь долларов нет, — говорит моло�
дой человек.

Вопрос о валюте я задал и своим
родным.

— Какая валюта? У людей зарплата
чуть больше 100 долларов. Если у кого
и есть за что купить, то люди не хвас�
таются этим. Раньше, когда большин�
ство растило свиней на продажу, вы�
рученные деньги сразу переводили в
валюту. Как и любые другие свободные
деньги. Теперь же зарплаты маленькие,
их задерживают. Пока получишь, почти
всю за долги в магазине и вернешь, —
рассказывает один из родственников.

Из разговора делаю вывод: валют�
ные страсти в понимании многих сель�
чан представляются сугубо городским
явлением.



44444 27 января 2015 года  «Cнплюс. СВОБОДНЫЕ НОВОСТИ ПЛЮС»2

ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА

Личное мнение
Валерия

КАРБАЛЕВИЧА

ДИАГНОЗ

   ДМИТРИЙ ЗАЯЦ,

БелаПАН

ЖАДНОСТЬ
ПОБЕЖДАЕТ СТРАХ

Обобщенные статдан�
ные о динамике вкладов
населения, опубликован�
ные недавно Нацбанком,
не дают точного представ�
ления о том, что происхо�
дило в банках в предново�
годний период. Данные же
в разрезе банков, с кото�
рыми ознакомился Бела�
ПАН, показывают, что фак�
тически в декабре был на�
бег на банки, который опу�
стошил денежно�кредит�
ные учреждения на круг�
ленькую сумму.

Госбанки потеряли в
результате оттока вкладов
триллионы рублей, круп�
ным частным банкам при�
шлось вернуть взволнован�
ным вкладчикам сотни
миллиардов рублей. В ре�
зультате объем рублевого
депозитного портфеля уча�
стников финансового рын�
ка сократился за один де�
кабрь на 10—20% (в зави�
симости от банка). Потери
отдельных банков (в про�
центном выражении) ока�
зались даже выше.

Рубли, получаемые на
руки, население не спеши�
ло в декабре направлять на
открытие валютных вкла�
дов — заметного роста
сбережений в СКВ в круп�
ных коммерческих банках

не наблюдалось. Рублевые
вклады, которые населе�
ние в декабре срочно заби�
рало из банков, направля�
лись на покупку товаров на
потребительском рынке и
на приобретение валюты.

В январе ситуацию на
депозитном рынке удалось
успокоить. Правда, для
этого Нацбанку накануне
пришлось резко поднять
ставки по рублевым депо�
зитам до 45—50%. Стоит
отметить, что и ставки по
инвалютным вкладам вы�
росли за последний месяц,
и сегодня отдельные бан�
ки предлагают по депози�
там в СКВ 8—9% годовых.

Рост доходности при�
вел к тому, что в январе
вкладчики вновь стали не�
сти сбережения в банки.

«Отток вкладов прекра�
тился в конце декабря. В
январе наблюдается при�
рост валютных вкладов и
некоторое увеличение руб�
левых сбережений населе�
ния», — сообщил БелаПАН
руководитель подразделе�
ния одного из коммерчес�
ких банков.

По наблюдениям бан�
киров, часть вкладчиков,
которые покупали инвалю�
ту в декабре, понесли ее
обратно в банки после Но�
вого года.

По мнению экспертов,
январский приток вкладов
обусловлен тем, что на де�
позитном рынке вновь по�
явилась возможность не�
плохо заработать.

«Период после кризиса
2011 года оказался высо�
кодоходным для многих
вкладчиков. Исторический
опыт может подталкивать
часть населения к тому,
чтобы вновь хранить сбе�
режения в банках, пока
ставки высокие», — отме�
чает старший аналитик
Forex Club в Беларуси Ва�
лерий Полховский.

Эксперты финансового
рынка предполагают, что
на фоне высокой доходно�
сти по депозитам жад�
ность побеждает страх, и
население старается ис�
пользовать момент, чтобы
хорошо заработать.

«Тем более что после�
дний месяц альтернатив�
ные возможности сбере�
жения средств, помимо
рублевых вкладов, у насе�
ления были ограничены.
Купить валюту на наличном
рынке все еще затрудни�
тельно, и в такой ситуации
лучшим вариантом сбере�
жения средств вкладчикам
могут показаться рублевые
депозиты, ставки по кото�
рым сегодня высоки», —
говорит экономист Бело�
русского экономического
исследовательско�образо�
вательного центра
(BEROC) Дмитрий Крук.

ТУМАННЫЕ
ПЕРСПЕКТИВЫ

ДЕПОЗИТНОГО РЫНКА
Однако высокие ставки

на денежном рынке, кото�
рые стимулируют вкладчи�
ков хранить средства в
рублях, приводят к доро�
гим кредитам. А этот фак�
тор отрицательно сказыва�
ется на деловой активнос�
ти и темпах экономическо�
го роста в стране.

Поэтому Нацбанк, оста�
новив отток рублевых
вкладов, в начале 2015
года уже дал сигнал бан�
кам снижать процентные
ставки на депозитном рын�

Существует своего
рода иерархия бед�
ствий: над королями,
угнетающими народ,
есть война, над вой�
ною — чума, над чу�
мою — голод, а над
всеми бедствиями —
глупость людская.

Виктор Гюго

Из Восточной Украины
с каждым днем приходят
все более тревожные со�
общения. Относительное
перемирие закончилось,
регион на грани возобнов�
ления полномасштабной
войны.

Уже стало привычным,
что конфликтующие сто�
роны обвиняют друг друга
во всех смертных грехах.
Но что касается тепереш�
него обострения, то в этот
раз его застрельщиками,
безусловно, выступили
сепаратисты ДНР и ЛНР,
которые это особо и не
скрывают. Наоборот, они
всячески это демонстри�
руют и хвастают своими
боевыми успехами. Снача�
ла они перешли в наступ�
ление в районе Донецко�
го аэропорта и фактичес�
ки захватили его.

23 января глава само�
провозглашенной Донец�
кой Народной Республики
Александр Захарченко за�
явил, что «ополченцы» вы�
ходят из режима переми�
рия и начинают наступле�
ние: «Мы сейчас наступа�
ем по нашему плану. На
сегодняшний момент
смысла вести мирные пе�
реговоры, наступая, я не
вижу... Мы сейчас будем
их бить, пока не выйдем на
границу бывшей Донецкой
области... Мы сейчас на�
ступаем на Марьинку,
Красногоровку, ведем бои
за Пески, Авдеевку, Оче�
ретино, на горловском на�
правлении... Я дам приказ:
больше пленных не брать!
Нам не нужны обмены».
Он также отметил, что в
наступление перешли и
формирования самопро�
возглашенной Луганской
Народной Республики.

24 января А. Захарчен�
ко констатировал: «Сегод�
ня началось наступление
на Мариуполь». 24 января
в 9.25 из «Градов» были
обстреляны восточные ок�
раины этого города. В ре�
зультате 30 мирных жите�
лей погибло, 102 — ране�
но. В Украине объявлен
траур…

Зачем лидерам ДНР и
ЛНР понадобилась новая
война? Нужно понимать,
что эти самопровозгла�
шенные республики — ма�
рионеточные структуры.
За их спиной стоит Рос�
сия. И без санкции Моск�
вы такие масштабные дей�
ствия ДНР и ЛНР невоз�
можны.

Т. е. Россия сознатель�
но идет на обострение
конфликта, причем не
только с Украиной, но и с
Западом. В прошлый по�
недельник прошло засе�
дание министров иност�
ранных дел ЕС, на котором
обсуждалась реакция Ев�
росоюза на кризис вокруг
Украины. Президент Евро�
пейского Совета Дональд
Туск в своем аккаунте в
«Твиттере» сделал весьма
жесткое, совсем не дипло�
матическое заявление в
адрес России: «Умиротво�
рение побуждает агрессо�
ра к большим актам наси�
лия. Время усиливать
нашу политику, основан�
ную на холодных фактах, а

не на иллюзиях». На кону
новые санкции Евросоюза
в отношении России.

Зачем РФ нужна эта
эскалация в Восточной Ук�
раине? На наш взгляд, во
многом это обусловлено
внутренними процессами
в самой России. Там рез�
ко ухудшилось экономи�
ческое положение в ре�
зультате падения мировых
цен на нефть и западных
экономических санкций.
Российский рубль за год
девальвировался вдвое.
В. Путин признал, что Рос�
сии предстоят два тяже�
лых года. Согласно соци�
ологическим исследова�
ниям, поддержка обще�
ством президента РФ на�
чала медленно умень�
шаться. Возможно, маят�
ник массовой эйфории по
поводу того, что «Крым

если не присоединит к
себе ДНР и ЛНР, то уж, во
всяком случае, возьмет
на свое содержание. Но в
Москве пришли к выводу,
что делать это нецелесо�
образно. Местное насе�
ление — это лишь пешка
в большой геополитичес�
кой игре РФ. Поэтому
Россия ограничивается
лишь гуманитарными
конвоями, которых совер�
шенно недостаточно, что�
бы решить насущные
проблемы населения это�
го региона.

И опять же для лиде�
ров ДНР и ЛНР един�
ственный выход из ситу�
ации — это война, кото�
рая все спишет. Дескать,
какие зарплаты и пенсии,
если враг у ворот!

Но полномасштабная
война еще не началась,
есть шанс остановить эс�
калацию конфликта. Тем
более, что в условиях рав�
новесия сил ни одна сто�
рона не может одержать
военную победу. И вопрос
о формате новых мирных
переговоров выходит на
первый план. И здесь
надо отметить, что Бела�
русь потихоньку теряет
тот статус миротворца,
который она сумела при�
обрести в августе—сен�
тябре прошлого года.

В Минске периоди�
чески собиралась четы�
рехсторонняя контактная
группа (Россия, Украина,
сепаратисты, ОБСЕ). Но
эффект от переговоров
оказался минимальным.
Дальше относительного
перемирия сторонам
продвинуться не удается.
Новое заседание никак не
может состояться из�за
разногласий. После заяв�
ления главы самопровоз�
глашенной ДНР А. Захар�
ченко о выходе из режи�
ма перемирия вопрос о
мирных переговорах во�
обще подвис.

А между тем лавры
главного миротворца в
украинском конфликте
начинает перехватывать
Казахстан. В декабре
один за другим состоя�
лись визиты в Киев А.
Лукашенко и Н. Назарба�
ева. И после них было
принято решение прове�
сти в Астане саммит Рос�
сии, Украины, Франции и
Германии для урегулиро�
вания украинского кризи�
са. Минск остается в сто�
роне. Другое дело, что
саммит в Астане так и не
состоялся, и перспективы
его проведения пока ту�
манны. Потому что сторо�
ны конфликта занимают
слишком разные пози�
ции, и пространство для
компромисса пока не
просматривается.

А ведь на конструкции
миротворчества базиро�
валась тактика официаль�
ного Минска по размора�
живанию отношений с
Западом. Дескать, ЕС и
США должны оценить
роль Беларуси в урегули�
ровании украинского кри�
зиса и достойно вознаг�
радить. Теперь и в этом
плане создается неопре�
деленность.

С другой стороны,
война в Украине может
воспроизвести ситуацию
2014 года, и социально�
экономические пробле�
мы, навалившиеся на Бе�
ларусь, снова отойдут на
второй план. На первое
место выйдут вопросы
безопасности. Что станет
для А.Лукашенко хоро�
шим фоном для проведе�
ния президентской кам�
пании.

наш», дошел летом до
крайней точки и начал
движение в обратную сто�
рону.

Что нужно сделать,
чтобы остановить этот ма�
ятник? Правильно, от�
влечь население от эконо�
мических тягот если не
новой войной, то хотя бы
резким обострением си�
туации в Донбассе. Дес�
кать, снова враги в лице
Украины и Запада угрожа�
ют нам. Создание ситуа�
ции осажденной крепости
— универсальный рецепт
консолидации общества
вокруг лидера.

Еще один момент. С
наступлением относитель�
ного перемирия в сентяб�
ре выяснилось, что эконо�
мическое положение ДНР
и ЛНР катастрофическое.
Предприятия не работают,
люди там не получают
зарплаты и пенсии. Мест�
ные лидеры оказались не
в состоянии организовать
нормальную жизнь для на�
селения. Регион на грани
гуманитарной катастро�
фы. И самое главное, в
своей нынешней конфигу�
рации ДНР и ЛНР эконо�
мически абсолютно не�
жизнеспособны, без вос�
становления производ�
ственных связей с Украи�
ной у них нет никаких пер�
спектив.

Встает вопрос: кто
возьмет на содержание
проживающих там 2 млн
человек? Украина отказа�
лась это делать, потому
что не имеет возможнос�
ти контролировать данную
территорию. Когда начи�
налась вся заварушка, у
местного населения была
надежда, что события бу�
дут развиваться по крым�
скому сценарию, Россия

НАЦБАНК ПОТУШИЛ
Белорусский Нацбанк последний месяц
действовал как пожарная служба, которой
приходилось срочно реагировать на
«возгорания», возникавшие на финансовом
рынке. В декабре «пожаром» был охвачен
практически весь банковский сектор
страны — массовый отток средств
населения, по сведениям БелаПАН,
затронул всех крупных участников рынка. В
январе благодаря принятым срочным
мерам Нацбанку удалось успокоить
ситуацию. Как надолго?

В магазинах стало меньше
импорта, потому что
иностранные поставщики ушли
на каникулы

В столичных магазинах
сузился ассортимент
импортных товаров. Это
связано с тем, что
иностранные поставщики
ушли на рождественские
каникулы. Об этом, как
сообщает БелТА,
журналистам рассказала
начальник управления
торговли и услуг
Мингорисполкома Нина
Емельянова.

Комментируя информацию о сужении
ассортимента импортной продукции в
магазинах, Нина Емельянова признала,
что такой факт имел место быть.

«Мы разговаривали с импортерами
овощей и фруктов. Они объяснили это
тем, что многие иностранные компании
ушли на рождественские каникулы и две
недели не работали, поэтому поставки не
осуществлялись. Вскоре все продукты
появятся на полках магазинов», — сказа�
ла Емельянова.

С 19 декабря правительство ввело
мораторий на рост цен на потребительс�
кие товары. После этого власти Минска
организовали ежедневный мониторинг
определенных объектов торговли. Кроме
того, проверяются все жалобы минчан.

«Если факт необоснованного роста
цен подтверждается, то субъекты хозяй�
ствования беспрекословно возвращают
разницу в стоимости товара. Ежедневно
по этому вопросу поступает одна�две
жалобы. То есть нарушения носят единич�
ный характер», — сказала Нина Емелья�
нова.

15 января Минторг и Минэкономики
разрешили увеличить отпускную цену на
импортные товары на процент изменения
курса белорусского рубля к курсу валю�
ты договора, уменьшенного на 5%. На
столько же можно увеличивать стоимость
импортного сырья и материалов.

По словам Нины Емельяновой, основ�
ная часть торговых предприятий соблю�
дает новые правила. Рост цен наблюда�
ется на товары критического импорта:
фрукты, овощи, чай, кофе, рыбу, расти�
тельное масло. За последнее время они
выросли в цене от 0,8% до 30%.
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ВІТОК МІЛІТАРЫЗАЦЫІ
Гонка ўзбраенняў не

спыняецца на працягу ўсёй
гісторыі чалавецтва. Але
асабліва дорага абыходзі�
цца ў наш час яна краінам,
якія ўдзельнічаюць у смя�
ротным марафоне. Спачат�
ку дзяржаўны бюджэт «до�
яць» ваенныя заказы, а
пасля трэба рашаць скла�
даную задачу абясшкодж�
вання і ўтылізацыі гіганцкай
колькасці звычайнай, бак�
тэрыялагічнай, хімічнай і
атамнай зброі, тэрмін вы�
карыстання якой скончыў�
ся. Праблема тычыцца
многіх рэгіёнаў планеты, у
тым ліку і тэрыторыі было�
га СССР. Мала таго, што на
землях Беларусі, Украіны,
Расіі дагэтуль выбухаюць
іржавыя міны і снарады
другой сусветнай вайны,
дык яшчэ ў сховах успых�
ваюць і шматсутачна гры�
мяць «феерверкі», ад якіх
гінуць вайскоўцы і мірныя
людзі.

Праблема вайны і міру
— вечная, але з ХХ стагод�
дзя пасля вынаходніцтва
ядзернай зброі яна стала
канчаткова вызначальнай.
Прад чалавецтвам рубам
паўстала пытанне: быць
або не быць? Але не да ўсіх
гэта даходзіць.

Памятаю, як у савецкі
час артадаксальныя функ�
цыянеры і асабліва ідэолагі
зацята змагаліся з пацыф�
ізмам або богашукальніцт�
вам. На старонках друку
вяліся арганізаваныя імі
дыскусіі, а часцей нанятыя
«эксперты на ўсе выпадкі
жыцця» ў пагромных публ�
ікацыях бэсцілі пісьменні�
каў, філосафаў, вучоных за
«скрыўленне партыйнай
лініі», якую праводзіў у на�
родныя масы Крэмль.

У Беларусі атака «яст�
рабаў» была скіравана на
выдатнага пісьменніка,
бліскучага выкрывальніка
бесчалавечнасці вайны,
франтавіка Васіля Быкава і
аўтара папулярных рама�
наў і публіцыстыкі, абарон�
цу міру, перакананага па�
цыфіста, партызана Алеся
Адамовіча. Бескампраміс�
ны антымілітарызм твор�
часці гэтых творцаў арган�
ічна спалучаўся з распра�
цоўкай сусветнай філасоф�
скай думкі. Так, яны былі
сапраўднымі філосафамі,
мудрацамі і прарокамі, што
ў нашай трагічнай, забой�
чай рэчаіснасці выяўляец�
ца з новай сілай.

Працуючы ў аддзеле
культуры ЦК КПБ, мне да�
вялося абараняць ад цэн�
зуры многія таленавітыя
творы, у тым ліку і рукапіс
А. Адамовіча «Война и де�
ревня в современной лите�
ратуре». «Чорныя пал�
коўнікі» (так называлі ад�
стаўнікоў�вайскоўцаў, якія
запаўнялі кантрольныя
органы) з Галоўліта БССР і
СССР (стукнулі і ў Маскву!)
зрабілі дзесяткі крытычных
заўваг і паставілі пад сум�
ненне выхад кнігі. Іх пазі�
цыю падзяляў аддзел пра�
паганды і агітацыі ЦК КПБ.
Але мне ўдалося перака�
наць вышэйшае кіраўніцт�
ва, што погляд А. Адамов�
іча на праблемы вайны і
міру прагрэсіўны, падма�
цаваны аргументамі, а таму
заслугоўвае ўвагі і падт�
рымкі. Сваю ўдзячнасць за
спрыянне выхаду кнігі, над�
звычай важнай для яго,
аўтар выказаў на свежым,
«яшчэ цёпленькім экзэмп�
ляры»: «Сергею Законни�
кову, которому тоже когда�
нибудь переходить к про�
зе. (Что делают все хоро�

стаяць са свечкамі. Але ўсё
роўна запаведзь «Не забі!»
да іх не дастукалася. Су�
часныя кіраўнікі, вынесе�
ныя воляй выпадку на вяр�
шыню ўлады, занятыя пы�
таннем напаўнення
людскіх страўнікаў і сваімі
пошлымі, неправамернымі
палітычнымі амбіцыямі, не
задумваюцца над галоўнай
праблемай зямлян — гла�
бальным выжываннем,
якое вымагае пацыфізму ў
маштабах чалавецтва.

Любая, нават лакальная
вайна ў сённяшніх умовах
— гэта подлае дзеянне,
скіраванае супраць чала�
вечнасці, супраць самога
жыцця на планеце. Той, хто
яе распачынае, з’яўляецца
злачынцам, забойцам, і яго
трэба судзіць так, як кры�
мінальнікаў.

Новы віток мілітарыза�
цыі, які адбываецца на на�
шых вачах, выклікае шмат
пытанняў. Абсурд сітуацыі
заключаецца ў тым, што
палітыкі, дзяржаўныя дзе�
ячы клянуцца ў прыхіль�
насці ідэям міру, а спадці�
шка рыхтуюць агрэсію, як
гэта прадэманстравана
Расіяй. Іх тактыка, калі ў
ход ідуць правакацыйныя
заявы, інфармацыйная
хлусня, калі на тэрыторыю
суседніх суверэнных краін
засылаюцца замаскаваныя
дыверсійныя групы, мала
чым адрозніваецца ад дзе�
янняў арганізатараў тэро�
ру. Але адных міжнародная
супольнасць асуджае, аб’�
яўляе персонамі нон грата,
а з другімі валаводзіцца,
перавыхоўвае, што абса�
лютна безвынікова.Такія
разумеюць толькі мову
дзейсных санкцый.

Расія, нашпігаваная са�
старэлай зброяй, у апош�
нія гады пачала шпаркімі
тэмпамі кляпаць новую, не
толькі змушаць да міліта�
рызацыі суседнія краіны,

але і… ваяваць з імі. Бела�
русь, якая была нейтраль�
най, уцягнута аўтарытар�
ным рэжымам у ваенны
саюз, у гонку ўзбраенняў,
што вымагае значнай
часткі бюджэту, пасылкі
нашых вайскоўцаў на дапа�
могу саюзнікам. «The
National Interest» (ЗША)
заўважае: «Прынятая (вай�
сковая) дактрына падра�
бязна разбірае адносіны
Расіі са сваімі саюзнікамі,
партнёрамі і іншымі краі�
намі. Беларусь адзначаец�
ца як найбольш блізкі са�
юзнік Расіі, узброеныя сілы
якога практычна інтэграва�
ныя з расійскімі. Сітуацыя,
што склалася, тлумачыць
памяркоўнае стаўленне
Крамля да адкрытага шан�
тажу з боку беларускага
прэзідэнта».

Як калісьці савецкая,
так і сённяшняя прапаган�
да няшчадна эксплуатуе
тэму Перамогі ў Вялікай
Айчыннай вайне. Прытым
вымушаны гераізм, калі, як
казаў выдатны пісьменнік�
франтавік В. Астаф’еў,
немцаў завальвалі сваімі
трупамі, услаўляецца, а
шчырай жалобы па дзесят�
ках мільёнаў забітых —
няма.

Беларусь і Расія рыхту�
юцца пампезна адзначыць
70�годдзе Перамогі. Знач�
ная памятная дата для
ўсяго чалавецтва несум�
ненна заслугоўвае ўвагі.
Але праводзіць ваенныя
парады і весяліцца ў той
час, калі на абсягах Украі�
ны грыміць «гібрыдная вай�
на», калі братні (!) народ
сцякае крывёю, калі гінуць
і расійскія вайскоўцы, —
гэта закончаны цынізм,
неверагодная кашчун�
насць, якіх яшчэ не бачыў
свет.

Канфлікт разбурае ма�
налітнасць абедзвюх на�
цый, плодзіць варожасць і
нянавісць паміж расіянамі і
ўкраінцамі. А цяпер ус�
помнім, якімі вяртаюцца з
вайны людзі? У іх парвана
кулямі, пасечана асколкамі
не толькі цела, але ўшчэнт
растурзана душа.

Выйсце з трагічнага ту�
піка ёсць адно — вывесці
ўсе расійскія ўзброеныя
сілы з тэрыторыі Украіны,
закрыць надзейна мяжу і
ўсталяваць міжнародны
маніторынг. Інакш «гібрыд�
ная вайна» будзе цягнуцца
бясконца…

Абараніць мір здольны
ніхто іншы, як тыя ж наро�
ды свету. На пратэстных
сходах, маршах, маніфес�
тацыях яны вынікова ад�
стойваюць чалавечыя пра�
вы і свабоды, сацыяльны
дабрабыт. Нейкіх лепшых
спосабаў не прыдумана і ў
змаганні з вайной. Трэба
рашуча патрабаваць ад
сваіх прэзідэнтаў, урадаў
спыніць новы віток міліта�
рызацыі, які можа скон�
чыцца апакаліпсісам.

Іншая справа, калі
людзі пад доўгім гнётам
татальнай хлусні і грубай
сілы канчаткова вырадзілі�
ся, калі і надалей будуць
баяцца рэакцыйнай улады,
паводзіць сябе, як жывёла
на закланні, на бойні, то
тады ўжо ім нічога не дапа�
можа.

паэта Сяргея
ЗАКОННІКАВА

Пункт
гледжання

шие поэты). Алесь Адамо�
вич».

З гэтага твору вылучу
адну з галоўных думак:
«Трагедия всегда питалась
необратимостью гибели
героя, человека. Атомный
век, возможность глобаль�
ной войны на место одно�
го человека подставляют
уже человечество».

Прайшоў час, былыя
змагары з верай у Бога
прыбеглі ў храмы, на паказ

Вядома, што зброя не назапашваецца
бязмэтна, яна выкарыстоўваецца згодна
прызначэнню. Гэта як у тэатры: калі ў
першым акце на сцяне вісіць ружжо, то па
ходу спектакля абавязкова чакай стрэлу.
Нават захоўванне боепрыпасаў на ваенных
складах часта прыводзіць да трагічных
выпадкаў.

ке. Коммерческие банки
по этой причине в первой
половине января ставки по
рублевым вкладам опусти�
ли с 50% до 45% годовых,
и, скорее всего, этот про�
цесс будет продолжаться.

При этом регулятор
сегодня подчеркивает, что
доходность по вкладам
будет оставаться на поло�
жительном уровне. Тем
самым денежные власти
сигнализируют населе�
нию, что хранить сбереже�
ния в рублях стоит.

«Процентные ставки
будут поддерживаться по�
ложительными в реальном
выражении, а также будет
обеспечиваться превыше�
ние доходности сбереже�
ний в белорусских рублях
над валютными сбереже�
ниями», — заявил Нац�
банк, отвечая на вопросы
белорусских журналистов.

Вместе с тем аналити�
ки финансового рынка
считают сложившуюся си�
туацию на депозитном
рынке Беларуси неустой�
чивой и малопредсказуе�
мой ввиду того, что вне�
шние риски, которые спо�
собствовали дестабилиза�
ции денежного рынка в
декабре, сохраняются.

«Декабрьские события
в Беларуси были реакци�
ей на неблагоприятную
внешнюю среду, и там си�
туация еще не стабилизи�
ровалась. Цены на нефть
постоянно меняются, со�
ответственно, это сказы�
вается на валютном рынке
России, которая является
нашим основным торгово�
экономическим партне�
ром. Поэтому, учитывая
внешнюю среду, можно
сказать, что ситуация на
денежном рынке Беларуси

сегодня не полностью за�
висит от действий Нацбан�
ка», — говорит Валерий
Полховский.

Белорусские экономи�
сты напоминают, что все
последние годы ситуация
на депозитном рынке была
достаточно волатильной, и
2015�й вряд ли станет ис�
ключением.  «Сохраняется
высокая неопределен�
ность на внешнем и внут�
реннем рынках, поэтому
колебания на денежном
рынке в течение года на�
верняка будут иметь мес�
то ввиду возможного из�
менения курса рубля, ис�
ходя из ситуации в России,
мировых цен на нефть и
других факторов, которые
могут оказывать влияние

на поведение экономичес�
ких агентов», — полагает
Дмитрий Крук.

Белорусские банкиры
также считают ситуацию
непредсказуемой и поэто�
му, по информации Бела�
ПАН, намерены в этом году
отойти от традиционного
годового планирования и
перейти к квартальному,
чтобы точнее реагировать
на меняющуюся внутрен�
нюю и внешнюю среду.

Учитывая все это, бело�
русским вкладчикам, кото�
рые вновь решили поиг�
рать с рублем, также мож�
но порекомендовать при�
держиваться краткосроч�
ного планирования. Ведь
главное в этой игре — вов�
ремя из нее выйти.

Беларускія агуркі ў два разы
даражэйшыя за імпартныя

У супэрмаркеце «Гіпа» агуркі беларускай вытворчасьці прадаюцца па
кошце 50 600 рублёў. Тым часам гішпанскія агуркі каштуюць 26 350.

ПОЖАР НА ДЕПОЗИТНОМ
РЫНКЕ

(Окончание. Начало на 1%й стр.)
Данное решение, очевидно, направ�

лено на дедолларизацию расчетов на
внутреннем рынке. Другое дело, что при�
нятая мера, считают эксперты, — лишь
начало длительной работы по восстанов�
лению доверия к национальной денеж�
ной единице.

Сегодня все еще остаются вопросы о
том, насколько нынешний курс белорус�
ского рубля является рыночным. Суще�
ствование таких сомнений препятствует
восстановлению доверия к белорусско�
му рублю.

«Учитывая, что обменные пункты бан�
ков работают от оборота, спрос населе�
ния на валюту сегодня не доходит до бир�
жи. С этой точки зрения устанавливае�
мый на бирже обменный курс нельзя на�

звать равновесным», — констатирует фи�
нансовый аналитик официального парт�
нера «Альпари» в Минске Вадим Иосуб.

Равновесным можно считать тот об�
менный курс, добавляет аналитик, по
которому все участники рынка могут сво�
бодно продавать или покупать валюту. «В
то же время на наличном рынке населе�
ние сегодня не имеет свободного досту�
па к иностранной валюте», — говорит
Вадим Иосуб.

«Удовлетворение любой ценой ажио�
тажного спроса населения на иностран�
ную валюту неоправданно», — заявил на
минувшей неделе Нацбанк, объясняя
журналистам причины отсутствия валю�
ты в обменных пунктах, но пообещал при
этом, что по мере «закрепления положи�
тельных тенденций на валютном и депо�
зитном рынках» валюта в обменниках по�
явится. Пока Национальный банк снимать
существующие ограничения на валютном
рынке не готов.

Когда в обменниках появится
валюта?
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Вершаваныя фельетоны

Здзейсніў
абмен, і ты —
бізнесмен

Супраць жыхара Пінска
ўзбудзілі крымінальную
справу за «незаконнае
прадпрымальніцтва». Віна
дзецюка ў тым, што ён
абменьваўся аўтамабілямі з
іншымі аўтаўладальнікамі і на
гэтым зарабляў грошы.

Сапраўднае свята для хлопчыка Вовы:
Ляпіў ён аладкі з пяску,
Ды бацька аловак,
Прычым каляровы,
У краме купіў хлапчуку.
Звяроў ён мазюкаў
І птушак да кучы —
Любуюцца сынам бацькі.
Аднак неўзабаве, на жаль, надакучыў
Малечы занятак такі.
Аловак Валодзька насіў у кішэні.
І неяк  гуляў у двары.
Была і дзяўчынка суседская Жэня
Сярод гарадской дзетвары.
У Жэні для Вовы
Была прапанова,
Гешэфт, так бы мовіць, прамы:
— Я дам шакаладку,
А ты мне — аловак.
Давай памяняемся мы!
Нядоўга трымаў у руках шакаладку,
Узрушыўся вельмі, калі
Убачыў нязвыклае вельмі —
Рагатку! —
У хлопчыка�сябра Іллі.
І сам ужо Вова звярнуўся з імпэтам:
— Ты любіш цукеркі, бадай.
Вазьмі шакаладку.
А ты мне за гэта
Стралялку�рагатку аддай.
Адбыўся абмен,

Вопрос большего
самоуправления для
Белорусского экзархата снят
с повестки дня, так как его
обсуждение вошло не в то
русло и вызвало разногласия,
заявил журналистам
митрополит Минский и
Заславский Павел,
патриарший экзарх всея
Беларуси.

Митрополит обратил внимание, что
после прошедшего 16 декабря 2014 года
собрания епархий Минской митрополии
(наша газета об этом писала в конце про�
шлого года) один из участников предал
огласке этот еще не до конца обсужден�
ный вопрос. «Был один сильно благоче�
стивый человек, который на этом рабо�
чем совещании включил микрофон», —
сказал предстоятель БПЦ. В результате
необработанный материал стал достоя�
нием широкой аудитории. «Безусловно,
это и дисциплинарное, и каноническое
нарушение», — оценил митрополит этот
поступок. «Вместо того чтобы провести
какую�то дискуссию, выработать какие�
то решения, принять канонические реше�

Бо рагатку з бярозы
Другую змайструе Ілля,
А вось на смакоцце
Айчым нецвярозы
Ніколі не даў і рубля.
Ды новая хлопчыка вабіць забава,
З’явіўся інакшы імпэт.
Як гангстэр ці прапаршчык,
Бегае Слава,
Трымае ў руцэ пісталет.
Хоць зброя, вядома, —
Звычайная цацка,
Ды выгляд — нібыта ў кіно.
І з ёю сябрук пачуваецца хвацка,
І кожнаму гэта відно.
Прызнацца, упарціўся
Слава спачатку
(«Хіба ж я дурны, як бязмен?»),
Ды потым усё ж пісталет на рагатку
Зрабіць удалося абмен.
Калі ж настраляўся�напукаўся ўволю
Хлапчук на сарок і варон,
Увагу сваю перакінуў на Колю —
Мабільны ў яго тэлефон.
І Коля то зробіць званок,
То на фота
Дзіцячую здыме гурму!
А Вову ў стралялкі гуляць неахвота —
Мабільнік патрэбны яму.
Падаўся да Колі з ранейшым імпэтам:
— З табою мы ўсё�ткі сябры.
За твой тэлефон заплачу пісталетам…
І Коля згадзіўся:
— Бяры!
Яно і не дзіўна. У Колі пра страты
Зусім не баліць галава:
У хлопчыка тата
Задужа багаты,
Таму і мабільнікаў — два.
У Вовы
Усё атрымалася лоўка,
Сапраўдны, бадай, бізнесмен:
Займеў тэлефон ён
Заместа алоўка,
Удалы правёўшы абмен.
Ды бізнес, на жаль,
Не заўжды паспяховы…

Абмен аказаўся пустым:
Няма тэлефона цяперака ў Вовы —
Згубіў яго хлопчык затым.
А бацька не знаў пра мабілу, дарэчы,
І заўтра сварыцьмецца ён
За тое, што недзе «пасеяў» малеча
Аловак, а не тэлефон…
* * *
Мужчына абменьвае аўтамабілі,
І з ім правяду паралель.
Злачынства разгледзелі,
Справу прышылі,
Бо мае ён лішні рубель.
А той, хто абменьвае марку на марку,
Таксама, выходзіць, махляр?
Яму неабходна насоўгаць па карку,
Расквэцаць зламысніку твар?
Гісторыя новую яву адкрыла,
Патрэбна засвоіць урок:
З суседам абменьваўся
«Шыла на мыла» —
Выплочвай дзяржаве аброк!

Алесь НЯЎВЕСЬ

Чарговая кніга
Алеся Няўвеся

«Авохці мне!» — колісь
ускліквалі беларусы,
выказваючы роспач ці гора.
Менавіта так назваў свой
новы зборнік Алесь Няўвесь. У
ім змешчаны фельетоны,
напісаныя ў мінулым годзе.
Вось як тлумачыць аўтар
назву кнігі ў сваім «Слове да
чытача»:

У гэтакі няўцямны час
Нялёгка роднай старане.
Імпэт народа конча згас,
Не бачыць ён святла ў акне…
Авохці мне!
Разгублены тутэйшы ўрад,
Бо мала грошай у казне,
І звонку помачы няшмат.
Краіна ўжо амаль на дне…
Авохці мне!
Гадаюць людзі: выжыць як,

Не легчы з голаду ў труне?
А хтось тым часам п’е каньяк
І ў рот з ікрою лыжку пхне…
Авохці мне!
А ідэолагаў атрад
Заўжды адно і тое ж гне:
Цяпер шчаслівы самы лад,
Бо месца ў нас няма вайне.
Авохці мне!
Калі ж на плошчу выйдзе люд
Ці шэсце мірнае пачне,
Міліцыянты тут як тут
І — хрась! — дубінкай па спіне.
Авохці мне!
Пакуль народ мой як жабрак
І спіць у летаргічным сне,
Пакуль у нас усё не так,
Хіба ж маўчаць магу я? Не!
Авохці мне!

ния, все пошло не так. Дискуссия вышла
в общественность необработанной. Это
вызвало много разногласий», — отметил
митрополит. Он добавил, что такие реше�
ния должны оформляться на уровне Си�
нода БПЦ, а затем выноситься на уровень
патриарха, передает БелТА.

«Все решения, которые принимает
церковь, должны быть в духе единомыс�
лия. Продолжать работу в такой ситуации
бессмысленно», — подчеркнул предсто�
ятель БПЦ. Он пояснил, что именно по�
этому использовал свое право вето и
снял вопрос с повестки дня. «Церковные
вопросы никогда не решались на барри�
кадах, на рынках. Они всегда были очень
серьезными и служили на благо церкви»,
— добавил иерарх.

Глава БПЦ также рассказал, что пока
не получил белорусского гражданства, но
ему уже выдан вид на жительство в Бе�
ларуси на два года.

— У меня гражданство (российское)
остается, но мне выдали вид на житель�
ство на два года. Затем будет на пять
лет», — сказал митрополит и подчеркнул,
что на него в этом плане распространя�
ются те же нормы законов, что и на дру�
гих людей.

Папа
римский дал
полезный
совет
родителям

Он призвал католиков
быть разумными, когда
речь заходит о решении
завести детей, и не
плодиться, как кролики.

Журналисты спросили у Фран�
циска, что он мог бы сказать семь�
ям, у которых больше детей, чем
они могут себе позволить. При
этом церковь выступает против
контрацепции.

— Быть родителем, значит,
быть ответственным, — сказал
понтифик.

Он добавил, что Ватикан по�
прежнему осуждает использова�
ние противозачаточных средств.
Однако это, по словам Папы рим�
ского, не значит, что христиане
должны заводить детей одного за
другим.

Патриарх
Кирилл
планирует
посетить
Беларусь в
июне

В июне нынешнего года
Беларусь намерен
посетить глава Русской
православной церкви
(РПЦ) патриарх Кирилл,
сообщил митрополит
Минский и Заславский
Павел, патриарший
экзарх всея Беларуси, на
пресс�конференции
20 января.

По его словам, визит патриарха
будет связан с празднованием 1000�
летия со дня смерти святого равно�
апостольного князя Владимира. «Не
дня рождения, а кончины — это
праздник. Удивительно, но совер�
шенно естественно, потому что мы
верим, что святой равноапостольный
князь Владимир пребывает в Цар�
стве Божием, поэтому мы праздну�
ем это событие», — пояснил митро�
полит.

Как передает БелаПАН, предпо�
лагается, что визит Кирилла состо�
ится 20—22 июня. «Почему по вре�
мени так? У святейшего тоже свои
планы, свой график, поэтому для
него это время более благоприят�
ное. Будем надеяться, что график не
сместится, и готовимся к этому», —
сказал глава БПЦ.

Митрополит Павел: «Церковные
вопросы никогда не решались на
баррикадах, на рынках»
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В 2014 году Беларусь
окончательно перешла от
модернизационного к
мобилизационному сценарию,
и социологические опросы
этот переход уже начинают
фиксировать.

   СЕРГЕЙ НИКОЛЮК,

БелаПАН

В итогах очередного, декабрьского
национального опроса НИСЭПИ экспер�
ты в первую очередь обратили внимание
на электоральный рейтинг Александра
Лукашенко. В декабре относительно сен�
тября он снизился на 5,2 пункта (с 45,2%
до 40%).

Снижение было ожидаемым. С марта
2014 года общественное мнение Белару�
си находится под мощным облучением
российской телепропаганды. Оно следу�
ет за перепадами общественного мнения
в России как нитка за иголкой, что позво�
ляет по оперативным результатам рос�
сийских социологов предсказывать дина�
мику настроений белорусов.

В августе на пике военного противо�
стояния на юго�востоке Украины фикси�
ровались локальные максимумы велико�
державной эйфории в России. После чего
начался спад, сигнализирующий об ис�
черпании внутреннего ресурса мобили�
зационной кампании.

По мнению директора Левада�центра
Льва Гудкова, в России произошел про�
цесс разведения двух планов восприятия
происходящего: символического, связан�
ного с уровнем коллективных представ�
лений о национальном единстве, великой
державе, авторитете власти; и реальных
оценок положения дел, которые пошли
вниз после санкций и скачка инфляции.

Масса, как известно из школьного
курса физики, является мерой инерции.
Социальная масса в этом смысле не яв�
ляется исключением. В Беларуси насе�
ления в 15 раз меньше, чем в России.
Поэтому рейтинг Лукашенко, в отличие от
рейтинга Путина, тефлоновым не назо�
вешь. Он способен изменяться под вли�
янием даже слабых колебаний соци�
альных настроений.

Но это не главная проблема. Лукашен�
ко неоднократно заявлял публично, что он
отвечает в Беларуси «за все». То есть за
успехи и за поражения. Как тут не вспом�
нить финансово�экономический кризис
2011 года, когда рейтинг главы государ�
ства упал до 20%, а общественное мне�
ние ответами на вопрос социологов
НИСЭПИ «Кто виноват в нынешнем
кризисе в Беларуси?» определило первую
тройку следующим образом: президент —
61%, правительство — 41%, США — 16%.

Нынешний же декабрьский опрос был
проведен до 30�процентной девальвации
белорусского рубля. Поэтому его резуль�
таты устарели еще на стадии техничес�
кой обработки.

«ИНТЕГРАЦИЯ ИНТЕГРАЦИЙ»
ОКАЗАЛАСЬ МИФОМ

Рост рейтинга Лукашенко в 2014 году
на фоне стагнирующей экономики, бе�
зусловно, является событием неординар�
ным, но не системообразующим. Долго�
временных последствий оно иметь не
будет.

Прошедший год, с моей точки зрения,
окончательно подвел черту под модерни�
зационным этапом развития белорусской
модели. Однако для понимания истинно�
го масштаба проблемы нам придется
выйти за внешнюю границу этой модели.

1 января начал функционировать Ев�
разийский экономический союз (ЕАЭС).
Кто сегодня помнит о том, что в связи с
этим проектом Лукашенко в октябре 2010
года говорил об «интеграции интеграций»
(«от Лиссабона до Владивостока»), а в
июне 2014 года — о зарождении в мно�
гополярном мире «нового центра силы»?

Вместо «интеграции интеграций» по
факту мы имеем очередную попытку
Кремля восстановить империю. На этот
раз — в расплывчатых границах «русско�
го мира», что, естественно, привело к
обострению противостояния по линии
Россия — объединенный Запад.

А как обстоят дела с зарождением
«нового центра силы»? С силой вышла
осечка.

«Все империи прошлого, — утверж�
дает российский политолог Владимир
Пастухов, — были в России последова�
тельно модернизационными, в то время
как вновь провозглашенная посткомму�
нистическая империя создается для про�
тиводействия модернизации».

Посткоммунистическая империя, та�
ким образом, совершенно не вписывает�

ся в русскую историческую матрицу.
Цари, императоры и генеральные секре�
тари последовательно пытались модер�
низировать Россию сверху. Наибольше�
го успеха они достигали в периоды мак�
симального сближения с Европой. Гор�
бачевская перестройка и ельцинские
реформы также осуществлялись под
флагом модернизации и европеизации.

У ГОСУДАРСТВА�КОРМИЛЬЦА —
БЛАГОДАРНЫЕ НАХЛЕБНИКИ
Отказ Кремля от модернизации мно�

гие аналитики объясняют «трубой». Доля
нефтегазовых доходов в федеральном
бюджете в первом квартале 2014 года
при прогнозе 48,1% составила 52,9%. Но
и остальные проценты были набраны
далеко не за счет высокотехнологичных
отраслей экономики (а за счет экспорта
металлов, удобрений и т.п.).

Указанные выше бюджетные поступ�
ления обеспечиваются двумя процента�
ми населения. А как же остальные 98%?
С точки зрения государства, живущего
экспортом нефти, остальное население
является излишним. Его вклад в созда�
ние национального богатства минима�
лен. Остальное население — объект бла�
готворительности со стороны государ�
ства.

И объект это чувствует. В этом заклю�
чается одна из причин столь высокого
уровня поддержки государства�кормиль�
ца.

Государство, живущее с природной
ренты, следует определить как ресурс�
ное. Рост ВВП в таком государстве мо�
жет совмещаться с деградацией эконо�
мики и общества. Что на практике в Рос�
сии и наблюдается.

ЕАЭС — это союз ресурсных госу�
дарств. В качестве ресурса для Белару�
си выступают имперские амбиции Рос�
сии, благодаря которым чистый доход
Беларуси от нефтяного бизнеса состав�
ляет около 12% ВВП и более трети вало�
вой добавленной стоимости, создавае�
мой белорусской промышленностью.

Не следует забывать и про калийные
удобрения, экспорт которых в январе—
октябре прошлого года составил 6% от
общего объема белорусского экспорта.

ЧЕСТНО ТРУДИТЬСЯ СНОВА
НЕВЫГОДНО

Молодость автора статьи прошла на
одном из самых передовых предприятий
СССР — минском ПО «Интеграл». Основ�
ным заказчиком электронных компонен�
тов, естественно, выступали военные. На
недостаток финансирования жаловаться
не приходилось. Каждые три�четыре года
в основных цехах происходила полная
замена оборудования. Тем не менее
прогрессировавшее отставание от Запа�
да было понятно и рядовым инженерам.

Задачу перехода от индустриальной
к постиндустриальной экономике совет�
ская империя решить не смогла, несмот�
ря на то, что руководство страны счита�
ло ее приоритетной. Роль главного огра�
ничителя, заблокировавшего развитие,
сыграла не централизованная экономи�
ка, не коммунистическая идеология, а
антиличностная культура, ориентирован�
ная в первую очередь на интересы соци�
ума, а не индивидуума.

Уровень сложности (экономической,
политической и социальной), заданный
западной персоноцентрической культу�

рой в конце XX века, оказался недости�
жим для культуры социоцентрической.

Белорусский же режим в этом плане
воспроизводит, по сути, советский под�
ход. Поэтому переход от модернизаци�
онного к мобилизационному сценарию
(укрепление дисциплины, искоренение
коррупции, борьба с тунеядцами) оказал�
ся, тут я применю любимый фразеоло�
гизм преподавателей научного комму�
низма, исторически неизбежным для
сегодняшней Беларуси.

Социологические опросы уже фикси�
руют реакцию общества на смену сцена�
риев. Приведу самый интересный, на мой
взгляд, тренд, зафиксированный после�
дним опросом НИСЭПИ.

Обратимся к таблице.
Что чаще всего, по вашему
мнению, ведет к богатству?
(возможно более одного ответа)

Вариант           декабрь январьдекабрь
ответа         1993  2007  2014
Личные связи 72 43 47
Нечестность 56 16 22
Труд 37 68 44
Талант 32 35 25
Везение 30 39 38
Образование 22 38 26

Первая колонка цифр — это пик сис�
темного кризиса в Беларуси. Большин�
ство предприятий не работает. Средняя
зарплата составляет около 20 долларов
в месяц.

Декабрьский опрос 1993 года диагно�
стирует аномию белорусского общества:
состояние ценностно�нормативного ва�
куума, характерного для переходных и
кризисных периодов, когда старые соци�
альные нормы и ценности перестают
действовать, а новые еще не установи�
лись.

Именно в условиях аномии в глазах
общества резко деградируют ценности
труда и образования. Растет спрос на
личные связи (блат) и нечестность. Такая
переоценка весьма и весьма рациональ�
на, так как именно индивидуальные стра�
тегии, выстроенные на основании личных
связей, а не коллективные действия, спо�
собствуют выживанию в наступившем
хаосе.

Пришедшая же во второй половине
«нулевых» годов стабильность изменила
ценностные приоритеты белорусов. Нет,
потребность в личных связях для дости�
жения материального благополучия не
потеряла окончательно своего значения,
но первенство она уступила труду и по�
чти сравнялась с образованием.

Таким образом, подтвердилась изве�
стная политологическая истина: во всем
мире люди ставят перед собой схожие
цели (материальный достаток, здоровье
и т.п.), но вот пути их достижения во
многом определяются теми рамками,
которые создает власть.

Сегодня страна вновь вползает в си�
стемный кризис, у которого, как отмеча�
лось выше, имеется и цивилизационное
измерение. Декабрьский опрос 2014
года зафиксировал приоритет личных
связей над трудом. Существенно снизи�
лась и ценность образования.

За счет блата и нечестности, безус�
ловно, можно добиваться личных успе�
хов, но вот что касается повышения кон�
курентоспособности экономики, государ�
ства и нации, то тут вырисовываются
большие проблемы.

МОБИЛИЗАЦИЯ ВМЕСТО МОДЕРНИЗАЦИИ

Лидия
Ермошина
хранит
сбережения в
валюте…

Председатель
Центризбиркома Лидия
Ермошина имеет
«небольшой» валютный
счет. Все доходы в
белорусских рублях она
тратит на жизнь. Об этом
глава ЦИК рассказала
21 января во время
интервью в прямом эфире
TUT.BY�ТВ.

— У меня есть небольшой валют�
ный счет. Что же касается рублевых
средств, то они у меня все растрачи�
ваются, — сказала Лидия Ермошина,
отвечая на вопрос, в какой валюте она
хранит свои сбережения.

Также председатель ЦИК сообщи�
ла, что не считает себя азартным че�
ловеком и не играет в лотереи.

— Не играю, потому что никогда
ничего не выигрываю. В молодости
нам всем навязывали лотерейные би�
леты, начиная, наверное, со школьно�
го возраста. Максимум, может быть,
рубль я и выиграла. Я считаю, что в
жизни всегда есть определенный по�
рог везения: тебе в чем�то везет, а в
чем�то хронически не везет. Мне и так
во многих вещах везет.

… и надеется
съездить в
Париж на
пенсии

Председатель ЦИК
полагает, что будет
исключена из списка лиц,
которым не разрешен
въезд в страны ЕС и США,
после выхода на пенсию.

— Конечно, я задумываюсь о том,
что могу быть исключена из этих спис�
ков, и думаю, что это произойдет тог�
да, когда это для меня не будет иметь
никакого значения. Например, когда я
уйду на пенсию», — сказала Лидия
Ермошина в ходе онлайн�конферен�
ции.

Она напомнила, что была внесена
в списки невъездных в 2004 году, пос�
ле референдума, который снял огра�
ничения на избрание одного и того же
лица президентом более двух раз.
«Поэтому — это моя расплата за то
предложение, которое активно отвер�
галось нашими партнерами из ЕС и
США. Поскольку я организовывала эту
кампанию, я была названа тем публич�
ным лицом, которое за это понесет от�
ветственность», — сказала глава ЦИК.

Лидия Ермошина заметила, что
когда�то мечтала побывать в Париже,
и добавила, что снятие с нее санкций
позволило бы осуществить эту мечту.
Однако, продолжила она, «мы не рас�
полагаем такими же средствами, как
европейские пенсионеры. К тому же
неизвестно, будут ли у меня тогда
здоровье и силы на такие поездки».

Фото: Александр Корсаков, TUT.BY
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Живая глубинка

Четверо бывших работников
завода тракторных деталей и
агрегатов из Бобруйска по
судебному решению должны
выплатить государству штраф
в 1 миллион 50 тысяч каждый
— за то, что решили провести
в ноябре прошлого года
голодовку. Александр
Варанкин, Николай Жибуль,
Олег Шевченко и Александр
Громыко не признали себя
виновными и подали
кассационную жалобу в
вышестоящие органы.

   АННА КОВЧУР

Этот беспрецедентный случай для
нашей страны быстро разошелся в СМИ,
и об уволенных рабочих узнала вся Бе�
ларусь. Кто оказывал им поддержку и к
чему привела десятидневная голодовка,
я расспросила Николая Жибуля. Он про�
работал на заводе 30 лет, до пенсии ос�
тавалось всего два года…

— Николай, почему вы решились
на голодовку?

— Дело в том, что до того как объя�
вить себя голодающими, мы испробова�
ли все возможные способы (всем четве�
рым руководство завода не продлило
минувшей осенью контракт. — Прим.
авт.). Обращались к своему начальству,
дошли до Администрации президента,
однако в итоге получили отписку. Никто
не хотел слышать нас, поэтому един�
ственный способ привлечь к проблеме
хоть какое�то внимание — это начать го�
лодовку.

— Как отреагировали на резонан�
сный протест горожане?

— Большинство друзей и знакомых —
с пониманием. Люди звонили, писали,
поддерживали. То же самое касается и
членов Свободного профсоюза, в кото�
ром мы состоим. Слова солидарности
получали в интернете, по телефону, лич�
но. Что касается рабочих, наших коллег,
они также оказывали моральную поддер�

жку. Правда, никто не осмелился высту�
пить публично…

— Почему?
— Главная причина — страх потерять

работу. Люди боятся увольнений. В Боб�
руйске достаточно сложно найти прилич�
ную вакансию с хорошей зарплатой. Как
правило, горожане работают в среднем
за 3,5 миллиона рублей в месяц. Готовы
работать даже за такие деньги: другого
выхода попросту нет...

— А как же солидарность? Вон во
Франции сколько людей вышло, что�
бы поддержать журналистов!

— В Беларуси нет такой солидарнос�
ти... Посмотрите, сколько людей в Евро�
пе выходит на улицу каждый раз, когда у
тех же рабочих возникают какие�то труд�
ности. Мы, к сожалению, пока не созрели
до такого уровня — прошло очень мало
времени, когда Беларусь стала независи�
мой. Хотя еще в начале 1990�х все было

по�другому. Например, в то время на на�
шем заводе проходила трехдневная заба�
стовка с требованием повысить заработ�
ную плату и улучшить условия труда, и она
имела успех! Хотя дело было перед от�
правкой детей в школу, в августе, но объе�
динились, и наши требования услышали.

— Какую поддержку оказывали се�
мьи?

— Они всегда были рядом, конечно!
— А помогал ли кто�то из предста�

вителей общественных движений,
партий?

— Какой�то поддержки со стороны
политиков мы не заметили... Увы! Зато
некоторые из них в интернете демонст�
рировали свои фото с поддержкой фран�
цузских журналистов… Это проще и, ви�
димо, на их взгляд — ярче. Постояли 40
минут перед французским посольством,
покрасовались. А мы что? Провинциаль�
ные работяги…

— Ваша голодовка, по сути, так и
не принесла должного результата —
на работе не восстановили, да еще и
оштрафовали. Какие выводы?

— Вывод тут один: система непроби�
ваема. Чиновники, бюрократы еще не
могут принимать самостоятельных реше�
ний. Всем и так понятно, что указка не
восстанавливать нас на работе из�за
членства в Свободном профсоюзе посту�
пила сверху. Единственное, чего мы до�
бились, — это привлекли внимание об�
щественности. Информация через СМИ
вызвала большой резонанс. Кажется,
именно по этой причине нам и «влепили»
такой большой штраф…

— Многие политики в свое время
прибегали к голодовкам. Действенна
ли все же такая мера борьбы в нашей
стране?

— Мне тяжело обобщать... Скорее
всего, в борьбе за свои права может
помочь только объединение всех рабо�
чих. Если люди не будут молчать, если
они будут заступаться друг за друга, то
тогда руководство будет вынуждено нас
слушать и идти навстречу...

НИКОЛАЙ ЖИБУЛЬ: РОДНЫЕ
ПОДДЕРЖАЛИ, А ПОЛИТИКИ ОТМОЛЧАЛИСЬ…

«Откуда
президенту
знать,
насколько
стоящий
чиновник,
которого он
назначает?»

Более 5 000 жителей
Слуцка уже поставили
подписи под коллективным
обращением в Палату
представителей, чтобы
депутаты инициировали
проведение «Народного
референдума». Немало для
города на периферии
политической жизни…

   ЗИНАИДА ТИМОШЕК,

Слуцк

Первоначально многие наши во�
лонтеры, сборщики подписей, сомне�
вались в гражданской активности го�
рожан. Но вопреки пессимизму люди
проявили живой интерес к идее.

Конечно же, внимание к политике
у людей разное, как и степень учас�
тия в ней. Однако полное равнодушие
встречаем нечасто. Видимо, народ
понемногу начал понимать: наша
жизнь зависит не только от экономи�
ки предприятий, где непосредствен�
но работаем, но и политики в целом.

— Пусть будет и моя подпись, —
заявила пожилая женщина с улицы
Жукова. — Пусть даже ничего не из�
менится, но я, как бабушка, хочу, что�
бы внук нес солдатскую службу толь�
ко в Беларуси. Но я и против разме�
щения военных баз любой страны на
нашей территории — зачем белору�
сам лишняя военная угроза?

Платные медицинские услуги пу�
гают наше бедное население не мень�
ше, чем военные угрозы.

Пенсионер Алексей Семенович
только что все свои сбережения ос�
тавил в государственной стоматоло�
гической поликлинике. Заявил, что он
руками и ногами голосует за действи�
тельно социальную медицину.

При сборе подписей поразило
меня и фактическое единодушие го�
рожан в вопросе выборности руково�
дителей райисполкомов и облиспол�
комов. Видимо, за 20 лет «вертика�
ли» люди подустали от чиновников, на
которых невозможно повлиять. Осо�
бенно охотно подписывались за вы�
борность руководителей райисполко�
мов люди, проживающие на улице
Солигорской. Именно здесь располо�
жено большинство градообразующих
предприятий и меньше всего уделя�
ется внимания проблемам жильцов
периферийного микрорайона.

— Пусть выбираются, к ним ведь
не достучаться, — досадует моя оче�
редная собеседница. — Может, нач�
нут понимать: и народ что�то значит,
к нашему голосу начнут прислуши�
ваться. Пока ведь все присылают и
присылают сверху «котов в мешке».
Хорошо, если хороших... Ну откуда
президенту знать, насколько стоящий
чиновник, которого он назначает?

Конечно, 5000 подписавшихся
граждан — это далеко не весь город.
Немало и тех, кто попросту боится
ставить свою подпись — а вдруг за
смелость лишат рабочего места? Но
рано или поздно любой подводный
ручеек пробивается наружу…

Детскому
городку —
быть!

Детский городок в
Бресте будет
обустроен. Такой ответ
получили активисты
кампании «Говори
правду» от местных
органов власти.

  ИГОРЬ МАСЛОВСКИЙ

Почти два года назад чиновни�
кам было направлено коллектив�
ное обращение 1122 граждан.
Власти дали отрицательный ответ,
ссылаясь на отсутствие инвесто�
ров. Мол, объем инвестиций дол�
жен составить не менее 10 мил�
лионов долларов. А срок реализа�
ции проекта реконструкции заб�
рошенной территории — не более
пяти лет.

Спустя год ситуация не поме�
нялась, никакие работы на месте
бывшего детского городка так и не
начались. Тогда мы направили по�
вторное требование: вернитесь к
конструктивному рассмотрению
нашего предложения! Настоятель�
но попросили внести расходы на
строительство детского городка в
проект бюджета на 2015 год.

В только что полученном отве�
те горисполкома снова ничего не
сказано о конкретных сроках, сум�
мах и видах работ по восстанов�
лению городка. Однако одна стро�
ка внушает оптимизм: «Гориспол�
ком планирует в 2015 году прове�
сти работы по обустройству детс�
кого городка по ул. Гаврилова».

Мы надеемся, слово свое го�
рисполком сдержит.

Пенсионер против МИДа
84�летний гомельчанин
Михаил Тимошенко
добивается извинений от
белорусского МИДа: на взгляд
пенсионера, чиновники
дискриминируют его по
возрастному признаку.

  СОБ. ИНФ.

Начало конфликтной ситуации поло�
жил запрет Гомельского горисполкома на
проведение пикетов, заявленных местны�
ми демократами. Тимошенко начал су�
диться с бюрократами и в поисках спра�
ведливости дошел до Комитета ООН по
правам человека.

Во время разбора ситуации официаль�
ные представители белорусской стороны
сослались на возраст активиста и усомни�
лись в том, что обращение в Организацию
Объединенных Наций он написал самосто�
ятельно: «Люди в таком возрасте пишут
простым языком, а текст сообщения пере�
насыщен специальными юридическими по�
нятиями и терминами, ссылками на прак�
тику работы комитета и прецедентное пра�
во, что вызывает сомнения в отношении
добровольного характера написания сооб�
щения».

Ветеран возмутился, счел написанное
унижением своего достоинства, написал
заявление в МИД Беларуси с требованием
извинений.

Высылка Тонкачевой
откладывается на месяц

22 января 2015 года Елена Тонкачева подала кассационную жалобу в
судебную коллегию по гражданским делам суда города Минска на
решение о ее высылке из страны. Ее срок пребывания в Беларуси
продлен до 21 февраля.

Напомним, 5 ноября минувшего года
УВД Первомайского района предписало
Тонкачевой в течение месяца покинуть
Беларусь и запретило ей посещать страну
в ближайшие три года. Основанием для
такого решения стали зафиксированные
видеокамерами факты незначительного
превышения скорости автомобилем, кото�
рый принадлежит Тонкачевой.

Правозащитница это решение обжало�
вала. Процесс обжалования предусматри�
вает приостановку предписания о высыл�
ке на три месяца — по месяцу на обжало�
вание в каждой из предусмотренных ин�
станций. 12 декабря правозащитнице от�
казали в удовлетворении жалобы в пер�
вой инстанции — ГУВД Мингорисполкома.
13 января суд Первомайского района
Минска отказал правозащитнице в удов�
летворении жалобы на решение районно�
го управления внутренних дел.

Гражданка России Елена Тонкачева

проживает в Беларуси около 30 лет. На про�
тяжении 20 лет Тонкачева и возглавляемый
ею Центр правовой трансформации оказы�
вают профессиональную юридическую и
экспертную поддержку некоммерческим
организациям Беларуси, а также в ситуа�
циях с нарушениями прав человека.
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Многие считают, что с
именем Ольги Карач были
связаны первые шаги
нынешней президентской
кампании. Когда год назад
она заявила о своих
президентских амбициях,
идеологизированная
аудитория не на шутку
разволновалась. Страсти,
правда, вскоре улетучились:
общественница из Витебска
так же внезапно исчезла, как
некогда искрометно и явилась
перед камерами и
микрофонами со своими
амбициями…

   ВЛАДИМИР ЖУРАВОК

— Еще год назад вы были полны
решимости выдвигаться кандидатом
в президенты. За год многое измени�
лось, в вашей семье родился ребе�
нок… Поскольку политика в Белару�
си — дело опасное, готовы ли вы сей�
час, с малышом на руках, участвовать
в президентской кампании?

— Тут вопрос не в опасности. Я в
общественно�политической сфере Бела�
руси почти 20 лет, за это время волей�
неволей станешь фаталистом. Вопрос в
результативности. Мне участие в выбо�
рах ради участия не интересно. И не нуж�
но. Ни для биографии, ни для самолю�
бия, ни для ресурсов, ни для чего иного.
Мне интересна только победа. В этом
плане ничего не поменялось.

С другой стороны, не каждый участ�
ник выборов выигрывает эти самые вы�
боры. Я не сторонник принципа, что нуж�
но вначале ввязаться в драку, а там, мол,
разберемся. За нами люди, и мы за них
в определенной мере несем ответствен�
ность. Поэтому не смотреть, куда ты ввя�
зываешься — это безответственно. В
Беларуси политик, как сапер, может оши�
биться только один раз. Плата за непра�
вильный выбор велика и растет с каждым
годом. Общество не дает права полити�
ку на ошибки. Люди ждут мессии, а я не
мессия и не Бог. Я — обычный человек.

Знаете, в публичной сфере, как в
море: издалека айсберг и кусок пенопла�
ста выглядят одинаково. Но, как вы по�
нимаете, последствия столкновения с
ними для корабля будут разными. Для
меня не интересно быть «куском пено�
пласта» в 2015 году.

— Способна ли 36�летняя учитель�
ница из Витебска, пусть и магистр по�
литических наук, и глава гражданской
кампании «Наш Дом», править госу�
дарством?

— Способна. И не только на это.
— Может ли вообще провинциаль�

ный политик претендовать на роль на�
ционального лидера? Александр Лу�
кашенко сумел подняться на самый
верх. Пытали президентского счастья
Семен Домаш, Александр Милинке�
вич из Гродно, но неудачно. Как вы
оцениваете собственные шансы стать
у руля нации?

— Глупо считать Минск центром толь�
ко по причине географического положе�
ния. Минск — такая же провинция, как и
Климовичи или Чурилово. Петр Машеров
в свое время переселил туда чуть ли не
полстраны только для того, чтобы город
набрал миллион населения с целью вып�
росить денег на строительство метро, но
Минск так и не стал, по моему мнению,
столицей в широком смысле слова. Мож�
но забрать людей из деревни, но дерев�
ню из людей забрать сложно. А наши
провинциальные городки дали миру ог�
ромное количество лидеров мирового
класса. Например, премьер�министр
Израиля Шимон Перес был родом из Во�
ложинского повета, сейчас это Воложин�
ский район, а Хаим Вейцман, первый
президент государства Израиль, родил�
ся в местечке Мотоль на Полесье. Тре�
тий президент Израиля Залман Шазар,

урожденный Шнеер Залмен Рубашов,
родился в Мире.

Примеров более чем достаточно. Или
вы думаете, что премьер�министром или
президентом Израиля быть легче, чем
президентом Беларуси?

Политическая кухня в принципе оди�
наковая — и в Чурилово, и в Гродно, и в
Витебске, и в Минске. Разница только в
объемах работы. Знаете, почему жителю
Минска очень сложно стать нацио�
нальным лидером? В Минске на его роль,
как правило, претендуют те, кто пришел
в политику, уже состоявшись в другой
сфере.

Белорусская политика — очень спе�
цифическая среда. Вспомним, как Алиса
попала в Зазеркалье: вроде бы все зна�
комо, но как�то не так. Это как из бизне�
са сразу попасть в чиновники или наобо�
рот — будет тяжело, потому что другие
люди, другие правила, другие механиз�
мы и другие стереотипы.

Аналогично, придя в политику, чело�
век верит, что его предыдущий (успеш�
ный!) жизненный опыт поможет ему. И
чем выше был человек по статусу, чем
выше должность он занимал, тем слож�
нее ему адаптироваться в новых услови�
ях, тем сложнее ему сказать: «Теперь
начинаем все сначала». Это не связано с

Что сейчас актуально для города?
— Несколько лет назад в Могилеве

вздумали построить гребной канал. То
есть руководство решило, что у нас мож�
но воспитать олимпийских чемпионов по
академической гребле. Отлично! В про�
шлом году стройку забросили, потратив
40 миллиардов рублей. Я написал пись�
мо на имя президента НОК Александра
Григорьевича Лукашенко с предложени�
ем устроить общереспубликанский суб�
ботник с его непосредственным участи�
ем и участием звезд спорта. Субботник
должен призвать чиновников закончить
проект, оправдать потраченные на стро�
ительство гребной базы деньги.

— А как чиновники реагируют на
ваши инициативы?

— Уважают, здороваются, дают отве�
ты на обращения. Они прекрасно пони�
мают, что происходит в нашей стране и
что творится в наших головах.

— Тем не менее из�за активной де�
ятельности вас неоднократно уволь�
няли и не принимали в последующем
на новое место работы. Каким види�
те новый законопроект о тунеядцах?

— Я неоднократно судился с могилев�
скими работодателями, которые под на�
думанными предлогами не брали меня на
работу. Поэтому моя борьба за «место
под солнцем», можно сказать, и закон�
чится с принятием этого закона — наде�
юсь, он вынудит трудоустроить меня. На
самом же деле власти не хотят бороться
с тунеядством. Они ввели контрактную
систему, его же, тунеядство, и порожда�
ющую, но одновременно не хотят обязы�
вать нанимателей трудоустраивать без�
работных. Получается своеобразный
замкнутый круг...

необходимо проведение в стране рефе�
рендума… Спасибо, понял!

— Неужели кто�то всерьез подпи�
сывается под вашими инициативами?

— Подписываются, понимают, о чем
идет речь. Не случайно инициативы на�
зывают здравыми, имеющими смысл.
Ведь делай я и сотоварищи все только
ради прикола, не думаю, что кто�то под�
держивал бы… Правда, иногда спраши�
вают: если подпишусь, не посадят? А есть
и те, кто воспринимает все за чистую мо�
нету. Причем таких, нужно заметить, до�
статочно.

— Вы занимаетесь и локальными
проблемами. При этом действитель�
но на достаточно серьезном уровне.

— Идея собирать подписи за 25�
летний президентский срок — тоже
оттуда?

— Она пришла ввиду сложившейся
финансовой ситуации на валютном рын�
ке. Белорусский рубль за последние годы
обесценился в пять раз. А учитывая то,
что нынешние выборы станут для бело�
русского президента пятыми по счету,
юбилейными, я обратился в Совет Рес�
публики с предложением продлить срок
президентских полномочий до 25 лет, то
есть до пяти лет в квадрате, дабы сэко�
номить бюджетные средства на прове�
дение выборной кампании. И вот бук�
вально на днях пришел ответ: для про�
дления срока президентских полномочий

Это он предлагал наградить
младшего сына президента
орденом Дружбы народов.
Это его команда собрала 222
подписи за то, чтобы взимать
налог с белорусов, которые
не состоят в рядах БРСМ и
«Белой Руси». А недавно этот
человек и вовсе предложил
увеличить срок
президентских полномочий
до 25 лет и получил ответ из
Совета Республики… Одни
полагают — это бред,
зубоскальство, другие же
восхищаются его
креативностью.

  АННА КОВЧУР

Знакомьтесь — каменщик пятого раз�
ряда, член профсоюза РЭП, «закончен�
ный» активист, человек нестандартного
ума и обладатель искрометного юмора
Алексей Павловский. В беседе с коррес�
пондентом «Снплюс» рассказал о том,
как он смотрит на мир и как люди реаги�
руют на его инициативы�перфомансы.

— Алексей, откуда вы черпаете
свои идеи?

— Это может показаться необычным,
однако ноги растут, как говорится, из го�
сударственных СМИ, которые пичкают
людей пропагандой — вот и реагирую на
нее то юмором, то сатирой… Смехом,
одним словом! Из телевизора, радио,
газет новости идут в народ, а вот долж�
ной обратной связи с народом нет. Я и
решил: надо бы самому обращаться к чи�
новникам различных ведомств ради
разъяснений тех или иных информаци�
онных вбросов. Тем более зачастую эти
вбросы являются абсурдными до преде�
ла. Чтобы лишний раз подчеркнуть тот
абсурд, я с коллегами и креативим, как
говорится…

КАМЕНЩИК
ПРИКОЛИСТ ПЯТОГО РАЗРЯДА

ОЛЬГА КАРАЧ И ЕЕ ПРЕЗИДЕНТСКИЕ АМБИЦИИ
тем, что он глупее, просто правила дру�
гие — политику дается больше обще�
ственного внимания сразу и меньше вре�
мени на анализ своих ошибок и просче�
тов. И если статус человека достаточно
высок, то он сразу взлетает на полити�
ческий олимп, от него требуют бить ре�
корды по бегу, когда он и ходить�то тол�
ком не умеет. Недоброжелателей много,
опыта в отборе команды нет, стратеги�
ческого мышления — тоже, он еще и сам
не понимает, что он хочет в итоге полу�
чить, а его ошибки сразу бросаются в
глаза. Он еще не умеет отличать болту�
нов и демагогов от людей, которые дей�
ствительно что�то могут и умеют, он не
готов сам вырабатывать идеи и страте�
гии, а ему подсовывают какие�то бумаж�
ки с умными графиками, в которых он
совсем не разбирается.

Сложно человеку, который, попав в по�
литику с поста, скажем, директора заво�
да, начинать «с нуля»: разносить листов�
ки, собирать подписи, обзванивать людей,
т.е. выполнять черновую, техническую ра�
боту. Ну, не сможет директор завода идти
к людям, стучаться в каждую дверь и раз�
говаривать с ними — он привык, чтобы
люди сами приходили к нему. Ему будет
сложно переломить себя. А ведь не по�
пробовав все это на себе, ни одну кампа�
нию хорошо не спланируешь и не смо�
жешь оценить, насколько хорошо ее спла�
нировали и провели другие.

Знаете, какой дом был самый слож�
ный для агитации в моей жизни? Мой
собственный. Попробуй убеди людей,
которые тебя еще помнят на трехколес�
ном велосипеде с ободранными колен�
ками, что ты — тот самый долгожданный
лидер и есть.

— Когда вы объявили о возможном
участии в президентской кампании
год назад, минские оппозиционеры в
штыки восприняли ваши намерения.
Почему?

— Давайте разберемся, что вы имее�
те в виду под «штыками». Как ни странно,
они испугались, что «Ольга может выиг�
рать». Собственно, эмоций было много, но
все их можно выразить примерно так: «Я
двадцать лет боролся, страдал, мучился,
а тут придет эта стерва на все готовое. А
как же я?»… Такая реакция бывает у мате�
ри�одиночки, для которой ее сын — свет
в окошке, и она ему посвятила всю жизнь,
а тут у сына появляется девушка и пред�
стоит свадьба.

— Изменилось ли отношение мин�
ской оппозиции к вашим президент�
ским амбициям за прошедший год?

— Нет, не изменилось.
(Окончание разговора

в следующем номере.)
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На первый тур президентских
выборов бюджетом
предусмотрено около десяти
миллионов долларов. Об этом
сообщила журналистам
20 января председатель
Центризбиркома Лидия
Ермошина.

  АЛЕКСАНДР КЛАСКОВСКИЙ,

naviny.by

Формулировка аккуратная, чтобы ко�
мар носа не подточил. Хотя те, кто бо�
лее�менее знает политическую специфи�
ку Беларуси, прекрасно понимают: вто�
рого тура не будет.

ЛУКАШЕНКО РЕШИЛ
НЕ СУЕТИТЬСЯ

Недавние внеочередные сессии па�
лат парламента, которые ограничились
кадровыми вопросами, подвели черту
под гаданиями, станет ли Александр Лу�
кашенко переносить выборы на весну из�
за плохих финансово�экономических
перспектив.

Сам он, кстати, дал понять, что такой
сценарий витал в воздухе. «Я уже не раз
говорил: мы не будем подстраиваться
под время, конъюнктуру, обстоятельства,
что, мол, осенью будет очень тяжело,
весной — совсем легко, поэтому надо
быстрее провести выборы, чтобы полу�
чить больше голосов», — подчеркнул
руководитель государства, выступая
15 января в Овальном зале Дома прави�
тельства.

Так или иначе, поезд выборов «по
быстрому» уже уходит. Та же Ермошина
говорит, что лето — пора отпусков и ка�
никул — для электоральной кампании
страшно неудобное время.

В общем, почти наверняка о дате
выборов белорусы услышат в начале
августа. И самый вероятный день прове�
дения — 15 ноября.

Из двух вариантов: прокрутить выбо�
ры побыстрее, пока экономика не упала
еще ниже, или сохранить вальяжную уве�
ренность, не суетиться перед электора�
том, действующий президент, судя по
всему, выбрал второй.

При этом вряд ли власти пойдут пе�
ред выборами на форсированную нагон�
ку заработков, как это бывало в прежние
времена. Держи президент в голове «по�
литику больших раздач», было бы нело�
гично ставить во главе Нацбанка прин�
ципиального, склонного к монетаризму
специалиста, отметил политический ана�
литик Юрий Дракохруст. По его мнению,
назначение Павла Каллаура «не свиде�
тельствует о желании слишком вольно
обращаться с печатным станком».

ПРОПАГАНДИСТСКИЕ ТАБУ
Итак, давнее президентское обеща�

ние тысячи долларов среднего заработ�
ка к 2015 году электорат может выбро�
сить из головы как дурной сон. Для госу�
дарственных СМИ это теперь запретная
тема, наряду с табуированным словом
«девальвация».

В своей избирательной кампании
Лукашенко, как полагает ряд аналитиков,
просто сделает ставку на собственную
безальтернативность. Пропаганда станет
вдалбливать народу, что любая смена
власти приведет к катаклизмам. Типа как
на Украине.

И предвыборный пиар вкупе с контр�
пиаром уже разворачивается. Так, дирек�
тор Информационно�аналитического
центра при Администрации президента
Алексей Дербин в интервью БелТА под�
верг сомнению качество исследований
НИСЭПИ, назвав их дистанционными.
При том что сам НИСЭПИ, вынужденный
зарегистрироваться в Вильнюсе после
судебной ликвидации в Беларуси в 2005
году, неизменно подчеркивает, что, как и
прежде, опрашивает белорусов по мес�
ту жительства методом face�to�face («ли�
цом к лицу»).

Здесь стоит напомнить, что именно
НИСЭПИ зафиксировал в декабре про�
шлого года падение электорального рей�
тинга Лукашенко до 40% (в сентябре
было 45,2%). Можно спрогнозировать,
что по мере приближения к выборам
независимых социологов будут бомбить
все сильнее.

Любопытно, что близкие к властям
социологи, бросая камешек в огород
НИСЭПИ, не спешат регулярно делиться
с широкой публикой своими выкладка�
ми. А Лукашенко любит козырять туман�
ными ссылками на некие закрытые оп�

росы. Закрытые от собственного наро�
да, заметьте.

Главные же усилия пропагандистско�
го аппарата перед выборами будут на�
правлены на укрепление имиджа главы
государства как гаранта условной ста�
бильности, борца с коррупцией и, воз�
можно, защитника национальных интере�
сов от поползновений с востока (после�
днее зависит от конъюнктуры отношений
с Москвой).

И уж в любом случае на Москву пове�
сят ответственность за экономический
кризис (при том что само это слово тоже
будет табуированным).

ОППОЗИЦИЯ БЕДНА КАК
ЦЕРКОВНАЯ МЫШЬ

Президентские выборы 2015 года
пройдут по обновленному избирательно�
му законодательству, подчеркивает Ер�
мошина в широко поданном интервью
«Беларускай думцы». Глава Центризбир�
кома выделяет, в частности, тот момент,
что «фонд, который может создаваться
кандидатом, увеличился до 9000 базовых
величин, то есть в три раза по сравне�
нию с 2010 годом».

Еще, говорит чиновница, «мы ушли от
государственного финансирования рас�
ходов на предвыборные материалы». При
этом, по ее словам, власти намерены
строже проверять порядок финансирова�
ния избирательной кампании.

Отказ государства печатать даже ми�
нимальное количество материалов кан�
дидатов — «это в условиях Беларуси од�
нозначно репрессивный шаг», заявил по�
литолог, заместитель председателя Дви�
жения «За свободу» Алесь Логвинец.
«Увеличение же лимита допустимых фон�
дов — это как подарить очередную рас�
ческу лысому», — иронизирует собесед�
ник.

Действительно, белорусская оппози�
ция бедна как церковная мышь. Так что
за свои деньги фонд не наполнишь, жер�
твовать же легально со стороны дураков
нет. Белорусский бизнес давно внял пре�
дупреждениям президента в духе «упаси
вас господь». Да и рядовой гражданин
сто раз подумает, надо ли ему попадать
в списки неблагонадежных.

Вряд ли особо раскошелятся на гря�
дущую кампанию и внешние доноры. За�
пад на сегодня удовлетворился бы осво�
бождением политзаключенных да прове�
дением выборов без той брутальности,
на которую режим сорвался 19 декабря
2010 года. Москва, вопреки страшилкам,
тоже вряд ли надумает вваливать в кам�
панию большие средства, так как вряд ли
имеет на сегодня четкий план менять Лу�
кашенко на кого�то.

И потом, почти вся статусная оппози�
ция в Беларуси ориентирована на евро�
пейский выбор, а создать промосковскую
оппозицию быстро и легко не получится.
Белорусские спецслужбы после Крыма
получили четкую установку Лукашенко
бороться против пророссийской «шес�
той» колонны с не меньшим рвением, чем

Выборы>2015

против прозападной «пятой».
Впрочем, традиционную оппозицию

настолько уже измочалили, что властям
впору думать об имитации минимальной
конкуренции. В 2010 году для видимости
демократии и распыления протестного
электората Центризбирком зарегистри�
ровал даже тех оппозиционеров, у кото�
рых явно не было пороху собрать по всем
правилам необходимые для этого сто
тысяч голосов.

Сейчас, по мнению Логвинца, навер�
ху будут действовать по ситуации: «Трак�
товать законодательство власти могут как
заблагорассудится. Тут у них наработана
большая практика».

Среди аналитиков ныне бытует тезис,
что банальный дефицит ресурсов заста�
вит�де оппозицию в итоге выйти на еди�
ного кандидата. Но наверху тоже не ду�
раки. Там, не исключено, постараются,
чтобы оппозиция пошла на выборы как
минимум двумя колоннами. Закроют, на�
пример, один глаз на качество подписей
за кого�то из претендентов. Следите за
руками…

ПРОЗРАЧНЫЕ УРНЫ — ДЕЛО
ДЕСЯТОЕ

Да, еще Ермошина в своем интервью
высмеяла требование, чтобы повсемест�
но были прозрачные урны для голосова�
ния: «А вот в государствах старой демок�
ратии бюллетени опускают в картонные
коробки, и никого это не волнует».

Действительно, я сам на выборах в
Германии, например, наблюдал удиви�
тельную по нашим меркам безалабер�
ность. Так, глава участковой комиссии
спокойно бросал фразу, что вот сейчас
он отвезет бюллетени на личной легко�
вушке в вышестоящую структуру. И
партийность волонтеров, набираемых в
комиссии, никого там не волнует: часто
председатель записывает просто своих
знакомых.

В этом плане некоторые государства
старой демократии и впрямь выглядят с
точки зрения постсоветских нравов стра�
нами, прошу прощения, непуганых идио�
тов. Там просто никому в голову не при�
ходит жульничать, подменять бюллетени
и пр. Бессмысленно, так как в целом си�
стема прозрачна и работает как часы.
Мелкая хитрость не повлияет на общие
итоги, а скорее всего, сразу вылезет как
шило из мешка и закончится плачевно
для глупого хитрована.

И в принципе глава белорусского Цен�
тризбиркома права: прозрачные пласти�
ковые урны — дело десятое. Другое дело,
что она искусно меняет фокус, умалчи�
вая о том, что оппоненты режима и за�
падники требуют не прозрачных ящиков,
а прозрачных выборов.

У нас же их арифметика — вот это
классический черный ящик. Доселе оп�
позицию фактически отсекали от участия
в работе избиркомов, а наблюдатели ли�
шались возможности видеть подсчет
бюллетеней. Только спины благонадеж�
ных членов комиссий.

«За
справедливые
выборы» и
«Толока»
мобилизуют
актив

В Гомеле прошла
встреча
демократического актива
с лидерами
незарегистрированного
общественного
объединения «За
справедливые выборы» и
альянса «Толока».

В областной центр с целью «мо�
билизации актива» к предстоящим
президентским выборам приехали
сопредседатель объединения «За
справедливые выборы» Виктор
Корнеенко и председатель партии
«Справедливый мир» Сергей Каля�
кин.

По словам Корнеенко, «За спра�
ведливые выборы» и альянс «Толо�
ка» начинают кампанию по выбо�
рам, которая будет состоять из не�
скольких компонентов.

Первый из них — анализ поли�
тической ситуации и мобилизация
актива. Дальше будет наблюдение
на всех этапах выборов, начиная от
формирования комиссий, выдвиже�
ние представителей в комиссии.

По словам политика, главная
цель — привлечь максимальное ко�
личество людей к участию в наблю�
дении.

«Чтобы люди сами пришли и
увидели, что происходит на участ�
ках, и тогда их не надо будет ни в
чем убеждать. Когда люди увидят,
как считают бюллетени — они все
поймут. Но в первую очередь мы ра�
ботаем с активом, чтобы убедить
людей, что участвовать в наблюде�
нии необходимо. Да, законодатель�
ство нужно менять, но не в том мы
видим проблему. Главное то, что
люди относятся равнодушно к вы�
борам, как к ритуалу, не связанно�
му со сменой власти, как в советс�
кие времена», — объяснил Виктор
Корнеенко.

По его словам, также в рамках
кампании будут проводиться моби�
лизационные и информационные
акции, обучающие семинары.

Политик считает, что пока обще�
ственная мысль не изменилась в
пользу перемен. «Но мы должны
стремиться к тому, чтобы эту ситу�
ацию изменить. Сегодня измени�
лась социально�экономическая си�
туация, и у власти нет ответа на
многочисленные вопросы, и все это
может быть тем шансом, который
поможет нам изменить эту ситуа�
цию. Да, раньше люди не очень
активно присоединялись к наблю�
дению. Потому что раньше их удов�
летворял тот социальный контракт,
который предложила власть. А се�
годня у людей много проблем в свя�
зи с непрофессиональными дей�
ствиями власти», — считает Виктор
Корнеенко.

Член правления общественного
объединения «Фонд имени Льва
Сапеги» Юрий Воронежцев выска�
зал мысль, что в любом политичес�
ком процессе участвовать нужно.

«Нам кажется, что мы, коллек�
тивный Сизиф, этот камень катим�
катим, а он назад скатывается, и это
продолжается бесконечно. Но это
не так. Каждая политическая кампа�
ния — это еще одна железобетон�
ная свая в это болото. Когда их бу�
дет много, этих свай, уже можно
будет строить здание. Если мы не
будем этим заниматься, не значит,
что этим не будут заниматься дру�
гие. И когда произойдут какие�то
внезапные перемены, как это было
в 80—90�х, найдется какая�то тре�
тья сила, которая возьмет инициа�
тиву в свои руки. А мы будем си�
деть на диване и говорить, что не
надо легитимизировать своим уча�
стием этот режим. Участвовать
надо, и сегодня мы решаем, как
именно», — добавил Юрий Воро�
нежцев.

БелаПАН

ДЕШЕВО И СЕРДИТО
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Нужно ли радоваться
возвращению в Беларусь
трудовых мигрантов из
России,  можно ли налогами
заставить человека работать
там, где он не хочет?

   ВИКТОР ЛИСТОПАДОВ,

zautra.by

Об этом — эксперт по вопросам ре�
формы государственной службы, руково�
дитель проекта «Кошт урада» в рамках
проекта BIPART Владимир Ковалкин.

— С кем идет, на ваш взгляд, борь�
ба при наступлении на тунеядцев?

— Следует разделять повод и цель.
Например, власти говорят о поддержке
детей, когда повышают подоходный на�
лог. Или вводят налог на допуск транс�
порта к движению, чтобы улучшить со�
стояние дорог. В случае с налогом на
тунеядцев происходит то же самое. Есть
не занятые на рынке труда граждане,
которые могут быть алкоголиками, нар�
команами, и их (по мнению властей) не�
обходимо заставить работать. Однако не
это главная задача.

Самое важное — пополнить бюджет.
С этим  есть трудности из�за значитель�
ного сокращения налога на прибыль
предприятий, проблем во внешнеэконо�
мической деятельности и падения объе�
мов экспорта. Таким образом, идет борь�
ба с нехваткой денег в казне.

— Насколько существенными для
бюджета могут стать собранные
средства?

— Надо  учесть, что в целом налого�
вая нагрузка в 2015 году для населения
увеличивается. Минфин планирует со�
брать в результате налога на тунеядство
около 500 млрд рублей. Добавьте еще
средства, которые появятся в результа�
те увеличения подоходного налога —
порядка двух триллионов. По�прежнему
будут поступать деньги от автомобилис�
тов и повышаться акцизы. Получится
круглая сумма.

— Однако можно ли быть уверен�
ным, что ее удастся собрать?

— Действительно, что можно взять с
представителей маргинальных слоев на�
селения? В развитых странах различным
уязвимым группам, тем же бездомным,
помогают с ночлегом, бесплатным пита�
нием. Думаю, и у нас они являются це�
левой аудиторией. Задача другая — об�
ложить налогом тех граждан, которые
имеют доходы, но налоги не платят.

— Существует ли механизм, с по�
мощью которого общественность
может узнать, действительно ли
средства пошли туда, куда власти
обещают их направить?

— Если говорить про средства, кото�
рые соберут в результате увеличения
подоходного налога, есть хотя бы декла�
рация  о том, что они пойдут семьям с

детьми. Но и в этом, и других случаях
информация о реальном движении денег
имеет гриф «для служебного пользова�
ния» и не подлежит разглашению. На�
сколько мне известно, даже Минфин за�
интересован в том, чтобы открыть как
можно больше данных по исполнению
бюджета, но на уровне Совмина есть зап�
рет по распространению информации.

Одно дело составить план, другое —
его выполнить. Нельзя исключать, что в
случае, если образуется дефицит бюдже�
та, не появятся статьи, которые будут
урезаться в первую очередь. Например,
кредиторская задолженность республи�
канского бюджета по статье «текущий
ремонт и содержание дорог» с начала
2014 года по октябрь выросла на 137,3
млрд руб. Получается, деньги, которые
платили граждане в виде налога при про�
хождении техосмотра, шли в бюджет,  но
тратились не на содержание дорог.

Еще один пример. Если посчитать,
сколько денег соберут в результате по�
вышения подоходного налога на 1%, вы�
ходит, что семьи недополучат значитель�
ные средства. По курсу валют на конец
2014 года выходило, что семья должна
получать 4 тысячи долларов ежегодно,
но, согласно официальной информации,

семья получит через 18 лет 10 тысяч
долларов. Разница, надо полагать, ося�
дет в бюджете и будет использована для
затыкания текущих дыр. Нечто подобное
может быть и со средствами, собранны�
ми с тунеядцев.

— Как введение этого налога отра�
зится в целом на рынке труда?

— К легализации занятости и возвра�
щению мигрантов введение налога за
тунеядство не приведет.

Говорить о том, что заполнятся вакан�
сии, на которые теперь не находят работ�
ников, не приходится. Никакими прину�
дительными методами эти места запол�
нить невозможно. Люди не идут на опре�
деленную работу, потому что соотноше�
ние дохода от нее и вкладываемый труд
их не устраивает. Чтобы было по�друго�
му, надо либо работу сделать проще,
либо увеличить зарплату. Никакими на�
логами не заставить человека работать
там, где он не хочет.

Люди будут оценивать, что проще —
заплатить штраф в 3,6 миллиона или
придумать какую�то схему, например,
устроиться на работу хотя бы на корот�
кое время. Если у человека есть доход,
он скорее заплатит налог и будет жить
спокойно.

В целом очень низкая официальная
безработица, существующая в Беларуси,
— плохая ситуация для экономики. На�
пример, потому, что работодателю слож�
но найти работника. Во многом пробле�
ма безработицы в стране решалась за
счет России, куда белорусы уезжают на
заработки.

— Вряд ли необходимость платить
налог заставит их вернуться.

— Возвращению в Беларусь трудовых
мигрантов может поспособствовать кри�
зис в России. И это будет не радостная
новость для властей. Во�первых, если
представить, что вернутся рабочие, стро�
ители, работающие в России, появится
проблема трудоустройства этих людей на
родине. Иногда говорят, что в России
работает порядка 100 тысяч. Они же не
пойдут работать дворниками! Государ�
ство совершенно не занимается созда�
нием таких рабочих мест, которые нужны
этим людям. Они не от сладкой жизни
поехали в Россию, а потому что там есть
работа, и она хорошо оплачивается.

Во�вторых, в страну перестанут посту�
пать деньги из�за рубежа. Семьи окажут�
ся в худшем, чем ранее, материальном
положении. И это большая социальная
проблема, которую правительство не
видит.

Боюсь, если в стране вдруг окажется
100 тысяч недовольных мужчин, пробле�
му их занятости и благополучия семей не
решить введением налогов и другими
силовыми методами.

— Неужели нет даже зерна спра�
ведливости во введении налога?

— На рыночную экономику нельзя
смотреть с позиции справедливости. В
экономике используются более объек�
тивные понятия — прибыльность или
убыточность.

В цене любого товара есть НДС, а в
некоторых акциз. Таким образом, налоги
платят все. Другое дело, что есть те, кто
действительно не платит подоходный
налог и налог в Фонд социальной защи�
ты населения. Однако если мы будем
искать справедливость, боюсь, мы ее
вообще нигде не найдем.

Любой работодатель старается мини�
мизировать налоговые выплаты, поэто�
му существуют зарплаты в конвертах.
Если бы власти заставили платить нало�
ги тех, кто должен это делать согласно
законодательству, было бы гораздо боль�
ше пользы, чем собирать деньги с туне�
ядцев. Тем более вполне может получить�
ся, что затраты на выявление этих людей,
отправку им «писем счастья» могут ока�
заться больше, чем поступления по это�
му налогу.

Могилевскому
правозащитному центру
вновь грозит приостановка
деятельности

Главное управление юстиции Могилевского
облисполкома вынесло предупреждение Могилевскому
правозащитному центру (МПЦ) за отсутствие
юридического адреса.

Напомним, в сентябре 2014 года главное управление юстиции Мо�
гилевского облисполкома направило в областной суд иск с просьбой
приостановить на три месяца деятельность МПЦ из�за отсутствия у
него юридического адреса. 1 октября руководство МПЦ заявило о зак�
лючении договора на получение юридического адреса. 4 ноября суд
решил прекратить дело, поскольку исчезло основание для иска. Одна�
ко в скором времени, после предоставления юридического адреса мо�
гилевским правозащитникам, арендодатель — частный предпринима�
тель — разорвал с ними договорные отношения. МПЦ вновь лишился
юридического адреса.

«Предупреждение от управления юстиции грозит тем, что последу�
ет новый иск в суд о приостановке деятельности», — сообщил предсе�
датель правления МПЦ Борис Бухель.  По его словам, причиной раз�
рыва договорных отношений стало давление со стороны властей на
жену арендодателя, также являющуюся предпринимателем. «На само�
го арендодателя не давят — там крепкий мужик, но нашли слабое зве�
но — его жену», — сказал Бухель.  Могилевские правозащитники соби�
раются обжаловать предупреждение и подыскивать новое помещение
для получения юридического адреса.

ЗАТРАТЫ НА ВЫЯВЛЕНИЕ ТУНЕЯДЦЕВ И ОТПРАВКУ
ИМ «ПИСЕМ СЧАСТЬЯ» МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ БОЛЬШЕ,

ЧЕМ ПОСТУПЛЕНИЯ В КАЗНУ

В Вильнюсе
может быть
восстановлен
Белорусский
музей

В Вильнюсе может быть
возобновлена работа
Белорусского музея. Об этом
шла речь на прошедшей
19 января в литовской столице
встрече представителей
городских властей с
правозащитником Алесем
Беляцким и директором
Белорусского музея имени Ивана
Луцкевича Людвикой Кардис.

Как сообщает сайт правозащитного цен�
тра «Вясна», Белорусский музей в Вильнюсе
под руководством публициста, историка и
общественного деятеля Ивана Луцкевича ра�
ботал с 1921 года и был значительной час�
тью культуры белорусского народа. Во вре�
мя уничтожения советской властью всех не�
зависимых научных и культурных инициатив
был закрыт и он. Сейчас у музея нет экспо�
зиционных помещений и действовать он не
может.

«Белорусский музей в Вильнюсе может
стать культурным и образовательным про�
странством, где белорусы смогут иметь дос�
туп к изучению независимого, современного,
европейского подхода к истории Беларуси и
Литвы», — сказал мэр литовской столицы
Артурас Зуокас.

Алесь Беляцкий отметил, что Вильнюс все�
гда активно поддерживает культурные иници�
ативы Беларуси. Он подчеркнул важность вос�
становления Белорусского музея как образо�
вательного центра в Вильнюсе, где прожива�
ет немало белорусов и куда тысячи белорус�
ских гостей приезжают на отдых.

Кроме того, мэр и правозащитник обсуди�
ли ситуацию в Беларуси, пути сотрудничества
с неправительственными организациями и
организациями, которые отслеживают нару�
шения прав человека.

Владимир Ковалкин. Фото: TUT.BY
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Человеческая жизнь в
масштабах Вселенной
стоит очень немного.
Я имею в виду
протяженность жизни
человека. Две с
половиной минуты,
всего�то... Когда
пытаешься осмыслить
этот факт, приходишь
к первому и
простейшему выводу:
жизнь — это
действительно ценная
штука…
История, о которой
пойдет речь, не
придумана. А то, что
она случилась в
самом конце
прошлого века, не
меняет ровным
счетом ничего.
Подобное может
произойти в любой
день и в любом
месте. Думаю, лучше
обойтись без
фамилий. К слову, на
памяти у меня, по
крайней мере, два�
три похожих
происшествия…

БРАК ГЕНЕТИЧЕСКИЙ
Дело было так. Двое граж�

дан пили водку, а потом запи�
вали пивом. Это приятное заня�
тие было прервано третьим
гражданином, которому тоже
хотелось пива, но с деньгами
было плохо, проще сказать, их
не было совсем. Поэтому тре�
тий гражданин молча «одолжил»
у тех двоих бокал пива. Есте�
ственно, им это не понравилось,
они этого небогатого граждани�
на грубо из пивной выбросили.

Тут уже обиделся он. И, надо
сказать, очень сильно, побежал
домой, взял кухонный нож и
всадил его одному из обидчи�
ков в сердце. От чего тот и умер
на месте…

Убийце, Эдуарду М., было
тогда 18 лет. У убитого остались
жена�алкоголичка и двое детей.

С точки зрения криминали�
стики преступление было не�
сложным. Свидетелей — более
чем достаточно. Вещественные
доказательства в наличии. Сле�
дователю оставалось формаль�
но провести необходимые дей�
ствия и передать дело в суд.

Суд, однако, вынес следую�
щее постановление: «Освобо�
дить Эдуарда М. от криминаль�
ной ответственности за обще�
ственно опасное деяние, кото�
рое совершено в состоянии уте�
ри памяти». Суд также решил
применить к Эдуарду принуди�
тельное медицинское лечение.
И все потому, что суд пришел к
выводу: Эдуард М. психически
болен.

Согласно с принятым поряд�
ком, все убийцы проходят су�
дебно�психиатрическую экс�
пертизу. Тем более у следова�
теля после бесед с Эдиком по�
явились определенные сомне�
ния в его нормальности. Заклю�
чение экспертов их подтверди�
ло: очень запальчивый, во вре�
мя вспышек злости себя не кон�
тролирует, появляется пена у
рта, глаза становятся «беше�
ные», — вообще считает, что
убил правильно, «отомстил
обидчику».

Наш герой проходит стаци�
онарную психиатрическую экс�
пертизу в Новинках. Диагноз
медиков неутешителен: призна�
но полное отсутствие памяти,
страдает прирожденной ум�
ственной отсталостью в форме
дебильности с психопатизаци�
ей личности по эпилептоидно�
му типу. Нужна небольшая рас�
шифровка.

Собственно, дебильность не
является основанием считать
человека больным. Но если она
сочетается с психопатизацией
личности — тут вопросов нет.
Психопаты делятся на 8 основ�
ных групп. Эдик отнесен к так
называемым эпилептоидам. Их
признаки: крайняя раздражи�
тельность, приступы тоски,
страха, гнева, нетерпеливости,
обидчивости, жестокости,
склонности к скандалам.

Самое время спросить: ка�
ким образом общество получи�

ло такой опасный «подарок»?
Перескажу данные судебно�пси�
хиатрического осмотра.

Родился Эдик в семье из
трех детей вторым. Родители
пили. Мать лишили родительс�
ких прав. Ходить начал в 3 года,
тогда же — говорить. Воспиты�
вался в круглосуточном детском
саду. Учебную программу в шко�
ле усваивал с большими труд�
ностями. Семь классов окончил
в школе�интернате для умствен�
но отсталых детей. Часто убегал
из школы. Конфликтовал с деть�
ми и воспитателями. Запальчи�
вый, особо жестокий, скрытный
— так характеризовал его ди�
ректор школы (после убийства).
Последнее место работы —
фасовщик в магазине, где свет�
лых воспоминаний о себе тоже
не оставил. Чисто по Гоголю:
«матушка в детстве уронила на
пол, с тех пор водкой шибает».

Явный генетический брак,
без всяких кавычек. В таком
случае вопрос о виновных поня�
тен с самого начала: однознач�
но виновны родители. Правда,
если копать вглубь, то неминуе�
мо возникает следующий воп�
рос: а почему пили родители?
Хотя, если копать так глубоко,
появится очень много вопросов.
А как на них ответить, я не
знаю…

Только через уголовное дело
выясняется: Эдуард М. и до
преступления был душевно�
больным человеком со всеми
возможными последствиями.
Обратим внимание на выше�
упомянутый акт медосмотра:
«прирожденная умственная от�
сталость». Другими словами,
психиатры только констатиро�
вали факт, который ими же не
был выявлен до рокового сте�
чения обстоятельств. Что и при�
вело к смерти человека.

БРАК ПСИХИАТРИЧЕСКИЙ
Уже почти забылось, но

раньше, еще при СССР, психи�
атрии были свойственны не со�
всем традиционные функции.
Скажем, постановка на психиат�
рический учет без всякого со�
гласия человека. Подчеркну:
здорового человека. Самый по�
пулярный диагноз был «вялоте�
кущая шизофрения». Психиатры
не любят об этом вспоминать.
Но это было.

Сегодня с бывшей функцией
психиатрии успешно справляют�
ся совсем другие органы. Зако�
нодательство теперь не позво�
ляет принудительно лечить пси�
хически больных без их согла�
сия, или согласия родственни�
ков, или законных представите�
лей. Такого человека могут дос�
тавить к психиатру только род�
ственники или милиция. В пос�
леднем случае — если призна�
ки сумасшествия явные.

При этом необходимо напи�
сать заявление на имя заведую�
щего городским психдиспансе�
ром. Только он дает согласие на
первый осмотр. Но принуди�
тельно отправить на лечение не
имеет права и он. Это решает
комиссия. Например, шизофре�
ники, дебилы и имбециллы, не�
вротики отпадают сразу. Лече�
ние назначается в крайних слу�

чаях: убийство или покушение
на убийство, попытка суицида —
словом, если человек в состоя�
нии утраты памяти становится
опасным для окружающих и са�
мого себя. Интересно, что круг
диагнозов, по которым ставят на
учет, теперь сузился. Например,
олигофренов и невротиков не
ставят.

Больные, которые стоят на
учете в психдиспансере на пе�
чально знаменитой улице Бехте�
рева, поделены на четыре груп�
пы в зависимости от тяжести за�
болевания. Больных первой
группы врач должен навещать
один раз в две недели, второй
— раз в месяц и т.д. Правда, так
представляется в идеале. Ре�
ально все обстоит, мягко гово�
ря, не так. Если просто, то для
визитов врача к своим больным
у него просто нет транспорта.
Периодичность осмотров боль�
ных, таким образом, можно сме�
ло ставить под сомнение.

Сергея ШЕВЦОВА

Анатомия
жизни

ПСИХ

Сам
поджег
дом, сам и
сядет…

36�летний житель деревни
Шиповичи Кобринского рай�
она осужден за умышленный
поджог своего дома.

Мужчина узнал от соседки,
что она и все члены ее семьи
получат по 100 млн рублей
страховой выплаты за сгорев�
ший в результате пожара дом.
После этого сельчанин решил
сжечь дом своих умерших ро�
дителей, в котором он прожи�
вал, и получить страховку в
500 млн рублей, часть из ко�
торых намеревался потратить
на строительство для себя ма�
ленького дома, остальное —
на жизнь.

Вечером 1 марта 2014 года
мужчина в состоянии алко�
гольного опьянения поджег на
кухне штору и скатерть на сто�
ле. После этого он вышел из
дома и наблюдал за пожаром.

Затем сельчанин испугал�
ся и попытался загасить
огонь. Когда это ему не уда�
лось, побежал в пожарную
службу в соседнюю деревню.

Прибывшие сотрудники
МЧС ликвидировали пожар.
Огнем были повреждены кры�
ша, перекрытие, внутренняя
отделка комнат, имущество.
Сумма ущерба составила 91
млн 821 тыс. рублей.

В отношении мужчины
было возбуждено уголовное
дело за поджог.

Суд признал его виновным
в умышленном уничтожении
имущества, совершенном об�
щеопасным способом, по�
влекшим причинение ущерба
в крупном размере (ч. 2 ст.
218 УК) и приговорил к трем
годам лишения свободы с от�
быванием наказания в коло�
нии усиленного режима. По
решению суда обвиняемому
также назначено принуди�
тельное лечение от хроничес�
кого алкоголизма.

Кстати, подожженный дом
по завещанию родителей
мужчины принадлежит трем
его родным сестрам. Но они
не заявляли требования о
возмещении материального
ущерба.

Судебная коллегия по уго�
ловным делам Брестского
областного суда оставила
приговор без изменения, и он
вступил в законную силу, пе�
редает БелаПАН.

Нет у нас пока такой практи�
ки, она только�только оформля�
ется. Как нет традиции регуляр�
но обращаться к психиатру на
предмет уточнения состояния
своего психического здоровья.
(У нас поход к психиатру равно�
силен добровольному призна�
нию себя душевнобольным.)

Тут возникает целый ряд воп�
росов. Например: какую меру
ответственно несут родители
Эдика? Медики, которые осмат�
ривали его в детстве и ничего
опасного не нашли? Воспитате�
ли школы�интерната, которые
прекрасно знали, что представ�
ляет из себя «скрытный» маль�
чик? Суд не обсуждал степень
ответственности всех этих гос�
под и учреждений. Юридически
виновных он не нашел. Но фак�
тически они — есть. Виновна
система психиатрической помо�
щи, которая с советских времен
мало в чем изменилась. Воз�
можно, только по форме. Чаще
всего психиатры занимаются
просто констатацией фактов.
Стройной системы профилакти�
ки, к сожалению, пока нет…

ВОТ ПРИЕДЕТ БАРИН…
БАРИН НАС РАССУДИТ?
Эдик попал на принудитель�

ное лечение в спецбольницу, его
обидчик — на кладбище. Со вре�
менем Эдика перевели на более
легкий режим в родные Новин�
ки. Потом комиссия признала:
наступила устойчивая ремиссия,
и больной может быть выписан
под наблюдение районного пси�
хиатра.

Обычно при рассмотрении
таких дел суд не ставит себе
задачей выяснять все сомни�
тельные сопутствующие вопро�
сы. Как говорится, суду все
ясно: душевнобольной, он и есть
душевнобольной. Лично мне
неизвестны случаи, когда бы суд
попытался выяснить степень от�
ветственности психиатра. И я
понимаю судью: представители
этой области медицины отлича�
ются высокой степенью корпо�
ративности — «своя свою позна�
ша». C другой стороны, в памя�
ти всплывает выражение одно�
го умного и знающего человека:
если вас будут осматривать пять
психиатров, каждый по очереди,
то вы получите пять разных ди�
агнозов. Что да, то да...

Но если все так сложно и,
судя по всему, меняться будет
слишком медленно, то где вы�
ход?

Рекомендую исходить из ло�
гики. Согласно ей психиатрия
финансируется из бюджета.
Один из источников — налоги,
которые мы платим. Другими
словами, мы платим в том чис�
ле и за то, что государство че�
рез систему психиатрической
помощи спасало бы нас от
встречи с очередным «Эдиком»
с ножом. Фактически у нас есть
формальное право спросить с
государства за моральные, ма�
териальные или физические по�
следствия. Если суд не может
или не хочет найти конкретного
виновника (а суд — учреждение
тоже государственное), то, зна�
чит, мы можем уверенно пере�
адресовать свои претензии го�
сударству. Во всяком случае,
запретить это не может никто.
Да и другого выхода я, честно
говоря, не вижу.

Таким образом, психиатры
поставлены в такое положение,
что свои обязанности не могут
выполнять на сто процентов.
Физически они не в состоянии
обслужить всех нуждающихся.
Получается, что никто не заст�
рахован от возможной встречи
с больным человеком, да еще и
с ножом?

…Все мы больны одной и той
же болезнью: надеемся на кого�
то. Надеяться лучше всего на
самого себя. Вот приедет барин,
барин нас рассудит — звучит
красиво. Если жить по такой
формуле, то, вполне возможно,
барину уже некого будет су�
дить…

СПРАВКА
Согласно статистическим

данным, около 40 процентов
криминальных преступлений
совершают люди с психически�
ми отклонениями.

Безусловно, можно купиро�
вать обострение болезни тран�
квилизаторами, антидепрес�
сантами, нейролептиками. Ле�
карств теперь хватает, но врач
не может (или не хочет?) при�
ехать к своему больному. К чему
это приводит? Все к тому же:
всевозможным эксцессам. Са�
мый известный случай 90�х го�
дов — убийство больным (он
стоял на учете) своей матери и
ранение сестры. Казалось бы,
без ошибок медиков тут никак
обойтись не могло. Однако до
суда дело так и не дошло. Пси�
хиатрия — штука тонкая. Мне
рассказали, что предсказать
обострение болезни практичес�
ки невозможно.

Все же я не соглашусь. При
постоянном и внимательном
наблюдении больного врач не
может не заметить опасных из�
менений в состоянии больного.
И постарается предотвратить
приступ. В принципе, врача мо�
гут привлечь к уголовной ответ�
ственности за неправильный
диагноз и лечение. Но парадокс
в том, что это могут доказать
сами психиатры. Станут ли они
«закладывать» коллегу, если нет
никакой гарантии, что они не
окажутся когда�либо на его ме�
сте? Заведующий отделением
судебно�психиатрической экс�
пертизы Николай К. таких слу�
чаев не припомнит. Действи�
тельно, тонкая это материя —
человеческая психика…

Но вернемся к тому, с чего
начинали: человек убит. По�
скольку жена покойного — алко�
голичка, потерпевшей по делу
признана его родная сестра. Но
внимательный просмотр дела не
навел на след какой�нибудь ком�
пенсации ей. Больше того, воп�
рос о компенсации в ходе су�
дебного процесса даже не воз�
никал.

От
алкоголя
гибнет в 30
раз больше,
чем от
наркотиков

14 января главный нарко�
лог Минздрава Иван Канара�
зов выступил на пресс�конфе�
ренции, посвященной эффек�
тивности антинаркотического
декрета №6. Он сообщил, что
в течение 2014 года от пере�
дозировки наркотиками по�
гибло 32 человека.

Но, по словам специалис�
та, это мелочь по сравнению с
убытками, которые несет
страна от алкоголя.

«Если сравнить отравления
со смертельным исходом, то
от алкоголя смертей пример�
но в 30 раз больше, чем от
наркотиков», — резюмировал
главный нарколог.

Получается, в течение про�
шлого года от отравления ал�
коголем погибло около 1000
человек.
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Среда
со
Светланой
Балашовой

Через две недели после на�
падения гитлеровской Германии
Гомель стал фронтовым горо�
дом. На подступах к нему вмес�
те с войсками Красной Армии
отважно сражались истреби�
тельные батальоны и части на�
родного ополчения. Фашисты
сняли с других участков фронта
и бросили под Гомель крупные
моторизованные части. Бои
приняли ожесточенный харак�
тер, и только 19 августа вражес�
кие войска захватили город.
Дорого обошлась им эта побе�
да. Во время боев за Гомель
уничтожены свыше 80 тысяч
гитлеровцев, около 200 танков
и 100 самолетов. Упорными
оборонительными боями и ак�
тивными контратаками защит�
ники города 20 дней отвлекали
на себя крупные силы против�
ника, которые гитлеровское ко�
мандование рассчитывало ис�
пользовать для наступления на
Москву.

ПОДГОТОВКА
К ПОДПОЛЬЮ

ЦК КПБ находился в июле�
августе именно в Гомеле. На
одном из заседаний обсужда�
лось немало вариантов состава
и местонахождения подпольных
горкомов партии и комсомола.
Решено было оставить в тылу
врага тех же работников, кото�
рые возглавляли эти органы до
войны. Чтобы лучше осуществ�
лять контакт с подпольем, было
решено расположить партизан�
ский отряд в нескольких кило�
метрах от города, в Щекотовс�
ком лесном массиве. Название
ему дали «Большевик», а коман�
диром назначили директора ав�
торемонтного завода Ивана Фе�
досеенко.

Приступили к решению еще
одного важного вопроса: как
научить людей подпольной ра�
боте? На окраине Гомеля, в не�
приметном здании устроили
«курсы». В роли преподавателей
выступали те, кто получил навы�
ки подпольной работы еще в
гражданскую. Слушатели на
ходу изобретали собственные
варианты создания конспира�
тивных квартир, мест хранения
взрывчатки, радиоприемников,
способы передачи информации
через связных в партизанский
отряд.

ВСТРЕЧА
В начале сентября на Сто�

лярной улице, недалеко от зда�
ния, в котором разместилось
СД, встретились руководители
городского подпольного центра
инженер Тимофей Бородин,
преподаватель политэкономии
Роман Тимофеенко и старший
лейтенант Иван Шилов. У каж�
дого уже был собственный бое�
вой опыт. Бородин до начала
войны работал на строительстве

ТРИ ТОВАРИЩА

Продолжаем цикл публикаций к 70�летию Великой
Победы. Сегодня наш рассказ — о героическом
подполье Гомеля.

военное училище. Первый бой
со своим взводом принял под
Могилевом, был ранен, попал в
окружение, но вместе с горст�
кой бойцов сумел вырваться и
вернуться в Гомель. Шилов хо�
рошо знал немецкий язык, об�
ладал незаурядным актерским
талантом, да и по натуре был не�
исправимым авантюристом. На
встречу он пришел в новенькой
немецкой форме с документами
на имя офицера�интенданта
Фридриха Генке.

До войны все трое мало зна�
ли друг друга. Сейчас же стало
ясно, что им предстоит быть не
просто соратниками по совмес�
тной борьбе, не просто отвечать
каждый за себя и друг за друга,
но и распоряжаться судьбой, а
может быть и жизнью тех, кого
можно и необходимо привлечь
к подпольной работе. Начали со
своих, самых близких. В отдель�
ную подпольную группу вошли
мать Тимофея Бородина Мария
Александровна, сестры Антони�
на и Лидия, двоюродный брат
Тихон Медведев и его дочь Ва�
лентина, сестра Ивана Шило�
ва Галина, друг Романа Тимофе�
енко Леонид Шулькин, коллеги
по работе Зинаида Ермолаева,
Никифор Железняков, Полина
Чистякова и еще те, за кого каж�
дый мог поручиться, как за себя
самого. В общем списке значи�
лось 19 человек.

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
Оккупанты разделили город

на шесть полицейских участков.
На железнодорожном узле была
своя жандармерия и полиция. В
административном отношении
Гомель был включен в состав так
называемой «зоны армейского
тыла». Власть здесь целиком
принадлежала военному коман�
дованию. Действовала опера�
тивная группа полиции безопас�
ности и СД, известная под на�
званием «эйнзацгруппа Б». Она
имела специальное задание ис�
треблять в первую очередь ком�
мунистов и комсомольцев.

В такой обстановке начала

действовать специальная под�
польная группа. Одной из пер�
вых боевых операций стала по�
пытка взорвать элеватор. Осу�
ществить ее должны были Бо�
родин, его сестра Антонина и
Леонид Шулькин. Однако при
выходе из дома Бородин и
Шулькин были арестованы. Ан�
тонине, у которой находилась
взрывчатка, удалось скрыться.
Арест был вызван тем, что Лео�
нида выследил и выдал гитле�
ровцам полицай Остриков.
Шулькин был расстрелян, а от
Бородина потребовали в трех�
дневный срок представить под�
писанное 18 местными жителя�
ми поручительство о том, что он
не связан с подпольщиками и
лояльно относится к оккупан�
там. Необходимое количество
подписей было собрано. Боро�
дина отпустили. Но гитлеровцы
не были полностью уверены в
его благонадежности. Чтобы
был «на глазах», перевели на
работу по специальности — ин�

женером типографии, усиленно
охраняемой службой СД.

Присмотревшись к рабочим,
Бородин включил наиболее на�
дежных из них в ночные смены.
Вскоре вместе с приказами и
распоряжениями фашистских
властей стали печататься лис�
товки. Члены подпольной груп�
пы распространяли их по горо�
ду. Иногда листовки наклеива�
лись на « угрозы» оккупантов, и
гомельчане свободно читали
призывы подпольщиков. Тексты
листовок составляли всегда
втроем. Там же, в типографии,
Бородин смастерил несколько
печатей оккупационных учреж�
дений, что дало возможность
наладить изготовление паспор�
тов и ночных пропусков для под�
польщиков и военнопленных,
бежавших из лагерей.

Тимофей и его товарищи ус�
тановили тесный контакт с под�
польной группой, действовав�
шей на Гомельском вагоноре�
монтном заводе. Листовки на
завод приносил Шилов. В ста�
рой замасленной спецовке, с
переброшенной через плечо
порванной камерой от автома�
шины шел через весь город.
Никому из встречных немцев
или полицаев в голову не при�
ходило, что в камере — сотни
листовок…

В октябре 1941 года Боро�
дин, Тимофеенко, Шилов и Же�
лезняков взорвали мастерскую
по ремонту танков. Шилов был в
форме немецкого офицера, и
это помогло бесшумно устра�
нить охрану. Операция прошла
удачно. Утром в квартире Боро�
дина гитлеровцы произвели
обыск, а его самого обыскали на
работе. Никаких улик обнаруже�
но не было. Вскоре последова�
ла операция по уничтожению
склада горючего, находившего�
ся на окраине Новобелицы. В
ней участвовали Бородин, Тимо�
феенко, Шилов и несколько
партизан из отряда «Больше�
вик». Пожар ярко осветил все
окрестности и произвел огром�
ное впечатление на горожан:

подпольщики действуют, бьют
оккупантов. Гитлеровцы снова
обыскали Бородина и квартиру
его семьи. И на этот раз улик не
было. Взрыв склада, где нахо�
дились десятки тонн горючего,
был весьма чувствительным

ударом для гитлеровцев. Они
выпустили специальное обра�
щение к населению, в котором
обещалась большая награда
тем, кто поможет выявить ди�
версантов. Усилилось наблюде�
ние за квартирой Бородиных.
Рядом с ней поселились немец�
кий переводчик и полицейский.

В конце ноября подпольщи�
ки провели исключительную по
своей дерзости операцию. Они
взорвали ресторан, находив�
шийся на углу улицы Жарковс�
кого. Посещали это заведение
только немецкие офицеры и
крупные чины оккупационной
администрации. В момент взры�
ва в ресторане было многолюд�
но, так как ожидался доклад гит�
леровского генерала о «взятии
Москвы». Охранники у входа
успели принять шнапса и не
обратили внимания на офицера,
прошедшего в гардероб с чемо�
даном. Это был, конечно, Ши�
лов. Мину смонтировал Тимо�
феенко. Рухнувшее от взрыва
здание похоронило под своими
обломками десятки высокопос�
тавленных чинов, в том числе и
«докладчика по Москве». Спец�
группа начала подготовку к вы�
воду из строя городской элект�
ростанции. Активное участие
принимали работавшие там
Вера Андреенко и Полина Чис�
тякова. Что стало причиной сбоя
в тщательно продуманной опе�
рации, узнать так и не удалось,
но через несколько дней одно�
временно в разных местах были
арестованы Бородин, Шилов,
Чистякова, Андреенко, Федо�
ренко, Железняков, Кондратьев,
Пивоваров, Ковалев …

ПРОЩАНИЕ
Когда начались аресты, Ро�

мана Тимофеенко в городе не
было. Вернувшись из партизан�
ского отряда, он направился на
конспиративную квартиру. Од�
нако ее хозяйка Наталья Карпен�
ко была уже арестована, и в
доме находилась засада. Не
обнаружив условного сигнала,
Тимофеенко хотел уйти, но не

успел и погиб, подорвав себя и
навалившихся на него гестапов�
цев гранатой…

Арестованных подпольщиков
привезли в городскую тюрьму.
Начались бесконечные истяза�
ния. Их избивали, не давали

воды, лишали сна. Затем инсце�
нировалась казнь. Арестованных
ставили к стенке, наводили на
них оружие, ставили к виселице
— надевали на шеи петли. Рас�
чет палачей состоял в том, что�
бы дать узникам возможность
«заглянуть в свою могилу», выз�
вать ужас перед смертью, сло�
мить волю. К ним в камеры под
видом арестованных патриотов
подсаживались агенты — «по�
плавки», как презрительно назы�
вали их заключенные. Они заво�
дили разговоры «по душам» …

Еще до ареста подпольщи�
кам удалось устроить на работу
в тюрьму своего человека. Мат�
рена Аврамовна Коваленко до
войны работала дворником го�
мельского горкомхоза, а потом
стала уборщицей тюрьмы. Бы�
вала она и в камерах смертни�
ков. Почта «тети Моти» надежно
связывала подпольщиков с ос�
тавшимися на свободе родными
и товарищами по борьбе. С ее
помощью Бородину и Шилову
удалось попрощаться друг с
другом и написать последние
письма родным: «Дорогие мои
родители! Обвинения предъяв�
ляют очень веские. В общем,
придется распрощаться с жиз�
нью. Ну что же делать? Не я
первый и не я, по�видимому,
последний. Поэтому прошу здо�
рово не огорчаться. Знайте, что
я умираю, любя вас, мои доро�
гие родители, любя Родину. В
понедельник будет следствие.
Опять будут меня бить и пытать.
Я боюсь, чтобы из�за этого пус�
тяка как�либо не пострадали и
вы. Останусь жив, напишу еще.
А пока прощайте! Целую всех.
Ваш Ваня».

А вот последнее письмо, по�
лученное родными от Бородина.
Оно было написано перед каз�
нью на окровавленном носовом
платке: «Родные! В последний
час пишу вам. Видно, такая моя
судьба, что надо умереть. Если
я был к кому из вас несправед�
лив, простите меня. Дорогие,
берегите себя, не обижайте друг
друга. Привет в предсмертный
час всем родным и знакомым.
Бородин Тимофей Степ».

Как показал впоследствии
представший перед судом один
из гестаповцев Гартман, «легче
было из камня воду выжать, чем
добиться от них признания
вины… Шилов получил на доп�
росах около 600 ударов плетью
и после того, как он не мог боль�
ше держаться на ногах, его рас�
стреляли…»

В канун 20�летия Победы, в
мае 1965 года, Тимофей Боро�
дин, Роман Тимофеенко, Иван
Шилов и десятки их боевых со�
ратников по подпольной борь�
бе в оккупированном Гомеле
посмертно награждены высоки�
ми государственными награда�
ми. Тимофею Бородину присво�
ено звание Герой Советского
Союза.

оборонительных укреплений
около Бреста, и с конца июня до�
бирался до родного города, на�
учился по дороге стрелять, ми�
нировать, уходить от преследо�
вания. Роман Тимофеенко ко�
мандовал истребительным бата�
льоном. Иван Шилов, самый мо�
лодой из них, окончив школу, ра�
ботал в Гомеле, потом по ком�
сомольской путевке поступил в

Тимофей Бородин.

Иван Шилов.
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Жить в
Беларуси
дороже, чем
в Польше, но
дешевле,
чем в России

Самые дорогие страны
мира по стоимости
жизни — Швейцария,
Норвегия и Венесуэла. В
то время как дешевле
всего проживание в
Индии, Непале и
Пакистане. Такую
информацию собрала
Numbeo — одна из
крупнейших баз данных,
сведения о затратах и
ценах для которой
собирают пользователи
всего мира.

Индекс потребительских цен —
это показатель, который учитыва�
ет стоимость продовольственных
товаров, транспорта, ресторанов и
коммунальных услуг. Каждая из
этих позиций, в свою очередь, со�
держит ряд переменных. Сто�
имость продуктов, например, со�
стоит из цены на мясо, хлеб, рис,
яйца, фрукты, овощи и алкоголь.
Стоимость транспорта включает в
себя билеты в одном направлении,
месячные проездные, такси, цены
на бензин, а также цены на
Volkswagen Golf. Расходы на ресто�
ран состоят из цен на питание в
дорогих, средних и недорогих рес�
торанах, а также цен на кофе, спирт
и воду в ресторанах. Расходы на
коммунальные услуги определяют�
ся по ценам на электроэнергию,
отопление, водоснабжение и ин�
тернет.

Портал Movehub собрал эту ин�
формацию в инфографику, которая
показывает разницу в стоимости
жизни по всему миру.

Индекс потребительских цен в
инфографике — это относительный
показатель стоимости жизни стра�
ны по сравнению с Нью�Йорком.
Так, например, если страна имеет
ИПЦ 70, то стоимость жизни в ней
в среднем на 30% дешевле по
сравнению с Нью�Йорком.

Беларусь в этом рейтинге нахо�
дится ровно посередине с индек�
сом 50,2. В странах�соседках, со�
гласно данным Numbeo, дешевле,
чем в нашей стране, обойдется
проживание в Польше (45,11) и
Украине (41,29), дороже — в Рос�
сии (61,91), Латвии (55,94) и Литве
(52,76).

Самыми дорогими для прожи�
вания странами в мире, согласно
рейтингу, стали Швейцария, Нор�
вегия, Венесуэла, Исландия, Да�
ния, Австралия, Новая Зеландия,
Сингапур, Кувейт, Великобритания.
В десятку стран с самыми низкими
показателями, кроме Индии, Непа�
ла и Пакистана, вошли также Тунис,
Алжир, Молдова, Египет, Македо�
ния, Сирия, Колумбия.

«Белнефтехим» объяснил, почему
никому нельзя поднимать цены, а
ему — можноЗа год жизнь в Минске,

как и в целом по
Беларуси, подорожала
на 16,2%.

Именно такой уровень инфля�
ции зафиксировало столичное
статистическое ведомство.

В 2014 году рост потребитель�
ских цен в Минске составил
16,2% (декабрь 2014�го к декаб�
рю 2013�го). Продукты стали до�
роже на 19,5%, непродоволь�
ственные товары — на 10,8%,
платные услуги — на 28,4%.

Локомотив продовольствен�
ной инфляции — мясо и птица.
Цены на эти товары выросли на
30% за год. На 27% подорожал
алкоголь. Колбаса прибавила в
цене 25%, сыры — 24%.

Лидер подорожания среди не�
продовольственных товаров —
медикаменты (+28%). На 20% за
год подрос в цене бензин. А вот

Чем отличается медицина в
белорусской глубинке от
столичной? Как повысить
эффективность оказания
первичной медицинской
помощи? Как лечить другие
«болезни» белорусского
здравоохранения? На эти и
другие вопросы «Снплюс»
отвечает директор
информационно�
консультативного учреждения
«Шегомедконсульт» со
Слонима Иван Шего.

  ВЛАДИМИР ЖУРАВОК

— В каком состоянии находится
медицина в глубинке? Можно ли
сравнивать существующий уровень
здравоохранения, например, в Сло�
ниме и Минске?

— Конечно, в Минске уровень повы�
ше: там и крупнейшие научно�практичес�
кие центры, и лучшие кадры. Мне не
довелось работать в столице, но я много
слушаю, читаю и могу сделать такой
вывод: если брать уровень первичной
медицинской помощи, то здесь разница
не слишком бросается в глаза.

— «Болезни» медицины одинаковы
везде — что в центре, что на перифе�
рии. Как повысить эффективность
той же первичной помощи?

— Она — первая ступенька между
пациентом и врачом. И, к сожалению, эту
ступеньку не реставрировали с советс�
ких времен. Как и тогда, так и теперь дело
чаще всего ограничивается поликлини�
кой. Между тем в других странах активно
вводятся так называемые первичные
медицинские практики — у нас в этом
русле можно назвать разве что «семей�
ного доктора».

Любой человек выбирает себе опре�
деленного врача, который универсальнее
обычного участкового: он немного и те�
рапевт, и хирург, и гинеколог... На началь�
ном этапе такой специалист может на�
значить и провести вполне адекватное
лечение 60—70% пациентов, которые
обращаются за помощью. С ним когда
угодно можно созвониться и записаться
на прием в удобное для больного время.

Если необходимы дополнительные
обследования, врач самостоятельно до�
говорится об этой процедуре, опять�
таки, подстраиваясь под вас. Это созда�
ет абсолютно другую атмосферу в отно�
шениях между медиком и пациентом, по�
зволяет избежать наплыва посетителей,
столь характерного для отечественных
поликлиник.

К сожалению, в Беларуси такая прак�
тика не прижилась. Врач в поликлинике
бесправен — зарплаты маленькие, не
зависят от количества принятых посети�
телей: принимай хоть 15 пациентов, хоть
100… Кстати, нагрузка в основном колос�
сальная...

В общем, нужно разбить первичный
прием на первичные практики. А поли�
клиники можно превратить в специали�
зированные диагностические центры, где

пациенты будут проходить дополнитель�
ное обследование. У врачей появился бы
стимул, заинтересованность, в то время
как сейчас они — «шурупчики», которые
отовсюду испытывают давление: со сто�
роны главврача, администрации, боль�
ных… Безусловно, ответственность вра�
чей вырастет, одновременно повысится
мотивация к постоянному повышению
профессионального уровня.

Первичные практики позволят также
регулировать уровень зарплат: если ты
лучший специалист, пользуешься боль�
шим авторитетом — к тебе люди идут в
первую очередь. В Эстонии, Литве (наша
газета, кстати, об этом писала) провели
такую реформу, несмотря на сопротив�
ление и медиков, и управленцев, и, как
оказалось, новая система работает го�
раздо лучше старой.

— Вы констатировали низкий уро�
вень диагностирования и лечения.
Как с этим недугом справиться?

— Зарплату врачей нужно поставить
в зависимость от эффективности лече�
ния: если у тебя пациенты поправляются
быстрее, меньше претензий — ты полу�
чаешь больше. Вообще, необходимо сде�
лать зарплату зарплатой — в этом слу�
чае врач будет относиться к своей рабо�
те совершенно иначе. В нашей системе
при низких доходах медики не проявля�
ют особого рвения к шлифовке своих
навыков, самообразованию: людям все
равно идти больше некуда, кроме как в
поликлиники. Сегодня работа у моих кол�
лег не на первом месте: они тоже люди,
которым нужно кормить свои семьи.

Безусловно, начинать перемены не�
обходимо с системы обучения. В свое
время я побывал в США, знакомился с
американской системой образования.
Там студенты�медики 4 года учат теорию,
затем 4 года работают в медицинских
учреждениях и одновременно изучают
практику; после восьми лет обучения они
еще 2—6 лет (в зависимости от специа�
лизации) обучаются в интернатуре. Вот
это действительно подготовленные спе�
циалисты.

А в Беларуси после окончания универ�
ситета зачастую на работу приходит мо�
лодежь, не готовая работать с людьми.
Нужно менять нынешнюю систему под�

готовки врачей, которая в большей сте�
пени ориентирована на получение теоре�
тической подготовки, а не практической.

— Бесплатная медицина у нас дав�
но стала мифом: белорусы вынужде�
ны платить как за платные услуги, так
и получая бесплатную помощь. Поче�
му так происходит?

— Уровень финансирования в здра�
воохранении равняется 4—5% ВВП. Од�
нако все вокруг сильно поменялось даже
за последние несколько лет. Рентгено�
вские аппараты дорогие, компьютерные
томографы дорогие, новые технологии
дорогие… Но именно на них держится
современная медицина.

Государство, по традиции, избрало
самый простой способ решения пробле�
мы — давайте возьмем деньги у граж�
дан, коль уж они болеют да болеют! Вве�
ли платные медицинские услуги: по ним
руководителям районных, областных по�
ликлиник доводится специальный план.
Что раньше было бесплатным, сейчас
сделали «золотым». Например, формаль�
но УЗИ можно пройти бесплатно, но на
практике это означает ждать очередь 1—
2 месяца, а рядом — платный кабинет,
где можно совершенно свободно пройти
то обследование, только раскошеливай�
ся...

Если у государства не хватает финан�
сов — признайте это, давайте перехо�
дить, например, к страховой медицине.
Пусть каждый месяц человек отчисляет
определенную сумму, но в случае болез�
ни он со своей страховкой будет уверен:
ему окажут должную помощь. А сейчас
пациенты в больницах платят и санитар�
кам, и хирургам, и анестезиологам, и
другим врачам — здоровье дороже бес�
платной медицины.

Судя по опыту других стран, на здра�
воохранение нужно выделять минимум
7—8% ВВП, чтобы обеспечить минималь�
ный уровень медпомощи в стране. Ны�
нешний уровень финансирования свиде�
тельствует о нищей медицине.

— Можно ли исправить положение
дел в провинциальной медицине в
нынешних условиях, хотя бы уравнять
его со столичным?

— Можно. И тут дело часто упирается
в общество. Раньше в Слонимской рай�
онной больнице не было компьютерного
томографа, приходилось ездить на об�
следование в Гродно. Нет денег, тверди�
ли нам. Мы провели одну общественную
кампанию, вторую, собрали подписи
граждан и вынудили чиновников найти
деньги. Вот и выходит: надейтесь, люди,
почаще на себя, а не на манну небесную.

Еще до моего увольнения в Слоним�
ской районной больнице консультации
специалистов, рентгеновские снимки
были платными. Общественность органи�
зовала встречу с медицинским руковод�
ством, с исполкомом — под давлением
эти платные услуги отменили.

Белорусы привыкли надеяться на
кого�то, в то время как ответственность
за собственное здоровье надо брать в
свои руки.

ИВАН ШЕГО: ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА СВОЕ
ЗДОРОВЬЕ НАДО БРАТЬ В СВОИ РУКИ

В концерне пояснили, почему
13 января были повышены цены на
топливо и почему «Белнефтехим»
при этом действовал в
соответствии с
законодательством. Об этом в
ходе прямой телефонной линии
рассказал заместитель
председателя концерна
«Белнефтехим» Виталий Павлов.

«Концерн «Белнефтехим» является госу�
дарственной организацией и действует стро�
го в рамках законодательства в пределах пол�
номочий, предоставленных ему правитель�
ством», — сказал Павлов, отвечая на вопрос о
правомерности повышения цен на топливо от�
носительно постановления Совмина № 1207
от 19.12.2014 «О некоторых вопросах потре�
бительского рынка», который фактически ввел
мораторий на рост цен. Он подчеркнул, что
решение об изменении с 13 января цен на
автомобильное топливо прошло соответству�

ющую процедуру согласования.
Виталий Павлов также пояснил, почему

было принято решение поднять цены на бен�
зин и дизельное топливо.

«Белорусские НПЗ перерабатывают только
российское нефтяное сырье, приобретаемое
за валюту исключительно по предоплате и по
цене, определяемой по специальной форму�
ле. При введении Россией с 1 января 2015 года
налогового маневра стоимость российской не�
фти в сопоставимых условиях для Беларуси
возросла, — рассказал зампредседателя кон�
церна. — Данный фактор также оказал значи�
тельное влияние на принятие решения об из�
менении цен на нефтепродукты, поскольку в
новых условиях НПЗ оказались на грани рен�
табельности и не могут в полном объеме вес�
ти модернизацию, чтобы и далее быть конку�
рентоспособными на рынке».

В связи с ростом курса доллара к белорус�
скому рублю концерн был вынужден частично
проиндексировать розничные цены на автомо�
бильное топливо.

«В долларовом эквиваленте цены на топ�
ливо снизились», — отметил Павлов.

Изображение с сайта
sevastopolnews.info

велосипеды и мотоциклы даже по�
дешевели, правда, всего на 0,3%.

Серьезный рост цен проде�
монстрировали платные услуги:
детские сады подорожали на
94,3%, городской транспорт — на
50%, газоснабжение — на 44%.

Колбаса, лекарства и
детские сады
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 МАРИНА ПЕТРОВА

Винить в этом приблудных
бомжей, неблагополучных под�
ростков или иностранных ди�
версантов глупо: их на все дома
не хватит, да и подъезд запира�
ется. То есть виноватыми оказы�
ваются сами жильцы, которые
вроде как все довольно прилич�
ные люди. Как же так получает�
ся, что жилье, на которое копи�
ли, отказывая себе во всем, ко�
торое ждали годами в общежи�
тиях или мотаясь по съемным
квартирам, так быстро настига�
ет крах и разруха?

Подобные явления случают�
ся не только у нас, но и на Запа�
де, где их исследовали и в 80�х
годах ХХ века сформулировали
«теорию разбитых окон»: забро�
шенное здание может сколь
угодно долго стоять с целыми
окнами, пока в один прекрасный
день в нем не разобьют одно
окно. Если непорядок сразу же
устранят, то здание и дальше
будет стоять целым. Но если
новое стекло не вставить, то уже
через несколько дней все окна
будут разбиты. При этом уро�
вень благополучности района
большого значения не имеет.

То же самое происходит и с
нашими домами: кто�то не уб�
рал за собой мусор, высыпав�
шийся из пакета, и снежный ком
покатился. На следующий день
отходы начнут ссыпать там же,
через неделю весь подъезд бу�
дет расписан вандалами.

«Теория разбитых окон» ра�
ботает не только в буквальном
смысле, зарождаясь от разбито�
го окна или выброшенного мимо
урны окурка. Она подразумева�
ет развитие большого хаоса по
причине любого мелкого непо�
рядка. Например, сегодня одна
машина припарковалась на дет�
ской площадке перед домом.
Завтра наверняка их будет не�
сколько, через неделю она вся
будет битком забита машинами.

Как часто мы оправдываем

свое поведение фразой: «Ну, а
что, так все делают». Именно
стадное, бессознательное чув�
ство толкает нас на нарушение
культурных норм, вначале мел�
ких, а затем и серьезных. Нару�
шения нарастают как снежный
ком, антиобщественное поведе�
ние становится привычным, и
система начинает поддерживать
сама себя. Так вполне благопо�
лучный район может превра�
титься в клоаку, если самые пер�
вые, незначительные проявле�
ния беспорядка не будут устра�
няться на корню.

Но самое страшное след�
ствие стихийно распространяю�
щегося хаоса не в этом. Теория
гласит, что такие мелочи, как
надписи на стенах, разбитые
окна и мусор провоцируют лю�
дей на более серьезные проти�
воправные действия. Видя бес�
порядок вокруг себя, люди под�
сознательно, автоматически на�
чинают думать о безнаказанно�
сти любого поведения и пере�
стают вести себя цивилизован�
но. Вначале следствием этого
могут быть разбитые окна, в
дальнейшем — грабежи, изнаси�
лования и убийства. По мнению
авторов теории, американских

криминалистов Дж. Уилсона и
Дж. Келлинга, победить лавину
зарождающегося хаоса невоз�
можно, борясь только с самими
нарушителями. Необходимо
привести в порядок окружаю�
щую их среду — и тогда преступ�
ления пойдут на убыль.

Самым ярким примером ус�
пешного применения теории на
практике стал город Нью�Йорк
в 80�е годы прошлого века, ког�
да его захлестнула волна пре�
ступности. Хуже всего дела тог�
да обстояли в сабвее — нью�
йоркском метро, пользоваться
которым стало небезопасно для
жизни.

Каждый день на замусорен�
ных платформах, в вагонах, рас�
писанных граффити с пола до
потолка, кого�то грабили, изби�
вали, а то и убивали. Все попыт�
ки пресечь многочисленные
правонарушения оборачивались
провалами. Казалось бы, для
решения такой серьезной про�
блемы нужны особенные, жес�
токие меры по отношению к на�
рушителям. Но борьбу с этим
начали с… отмывания вагонов
от граффити. Отмывали каждый
вагон, приходивший в депо с
«живописью» на стенах и окнах,
и не выпускали на линию, пока
полностью не отмоют или пере�
красят. Работа кипела круглосу�
точно, пожирала кучу денег, но
результат не заставил себя
ждать: количество преступле�
ний, совершаемых в подземке,
сократилось на 75%. В дальней�
шем в 90�е Рудольф Джулиани
(мэр Нью�Йорка) перенес этот
метод снижения уровня пре�
ступности и на улицы американ�
ского мегаполиса и достиг тех
же позитивных результатов.

У «теории разбитых окон»
есть и положительные стороны.
Окружающая нас обстановка
может провоцировать не только
на плохие поступки, но и, напро�
тив, способствовать социально
ответственному поведению.
Если вокруг чисто, то мало кто
решится мусорить, если на од�
ном из этажей подъезда появил�
ся цветок на подоконнике, ско�
рее всего, вскоре цветы будут на
каждом окне, если жильцы дома
здороваются друг с другом, то
и вы вскоре будете со всеми
приветливо здороваться.

«ТЕОРИЯ РАЗБИТЫХ ОКОН»
Вот очередная сданная новостройка сияет яркими
фасадами. В подъезде еще не выветрился запах
краски, а кто�то уже нацарапал в лифте нецензурное
слово и бросил окурок в углу. Проходит полгода, и
дом не отличим от своих старших собратьев: на
стенах граффити, почтовые ящики искорежены, на
площадках не горит ни одна лампочка, а в углу под
лестницей груда строительного мусора...

Замучили простатит и аденома предстательной
железы? Потенция недопустимо упала? Проблемы
очень серьезные, но и основательно решаемые,
или Один курс «Кастокрина» и вы Мужчина на все
100!

«Кастокрин» — препарат нового поколения.
Его основу составляют мускус и касториум —
железа речного бобра, экстракт бобровой струи,
фруктоза и цинк сульфат гептагидрат. Этот пре�
парат действует комплексно. Каждый знает, что
с усилением простатита и аденомы простаты,
сильно падает потенция. Поэтому «Кастокрин»
стабильно и неумолимо убирая аденому проста�
ты и простатит, так же стабильно и добросовестно повышает потенцию.
Происходит значительное повышение уровня тестостерона в крови, сти�
мулирующее рост сексуальной энергии до такого уровня, словно вам
снова 30. «Кастокрин» как бы омолаживает ваши мочеполовую и сексу�
альную сферы организма, словно возвращая вас в те года, когда вы были
мужиком на все 100! В прочем не будем вдаваться в биохимию и уро�
логию, для этого надо быть хорошим специалистом. Главное, что «Кас�
токрин» производится по государственной программе «Родники долго�
летия» и только на фармакологических предприятиях. Клинические ис�
пытания подтвердили его отличные восстановительные свойства. Если
вы считаете, что «Кастокрин» это то, что вам требуется, то приобрести
его можно в магазине «Натуральные препараты фито и био косме%
тика» по адресу г. Минск, ул. Козлова, 3. «Дворец искусств» 2%й
этаж. Время работы: Вт. — сб. 11.00%18.00. Вс. — 11.00%16.00. Пн.
— выходной. Тел: (017) 284%91%96. По Беларуси высылается нало%
женным платежом. Заказ по тел: (029) 774%46%16 МТС, (029) 658%
44%68 Velcom.

ЧУП « Содрофарм» УНП 190571481 Сертиф Евразэс RU 77.01.34/
001.Е. 002.909/0т 21.03.2013 г. Д. соответствия №РОС RU/АИ 32.Д.01750
от 21.06.2013.

Разоренный издатель Игорь Логвинов просит людей
помочь выплатить штраф

Издатель Игорь Логвинов просит у
общественности помощи в выплате штрафа,
превышающего 960 млн рублей.
С таким обращением он выступил 20 января на
пресс�конференции в Минске, сообщает БелаПАН.

В декабре прошлого года инспекция Министерства по нало�
гам и сборам Центрального района Минска по требованию Ми�
нинформа провела внеплановую проверку в книжном магазине
«ЛогвінаЎ». По ее результатам было заявлено, что магазин зани�
мается реализацией печатной продукции без лицензии Мини�
стерства информации. Издательство было лишено лицензии в
сентябре 2013 года за выпуск альбома «Пресс�фото Беларуси
2011», который суд Ошмянского района посчитал экстремистс�
ким.

9 января этого года Экономический суд Минска постановил
подвергнуть частное издательское унитарное предприятие «Лог�
винов» штрафу в 30 базовых величин (5,4 млн рублей) за осуще�
ствление незаконной предпринимательской деятельности, а
также конфисковать доход, полученный юридическим лицом в
2014 году в размере более 960 млн рублей.

Игорь Логвинов виновным себя не признает. Он утверждает,
что делал все возможное для того, чтобы не совершать право�
нарушения. В течение 2014 года руководство предприятия шесть
раз пыталось получить необходимую лицензию Мининформа,
однако всякий раз получал отказы по различным причинам.

Логвинов заявил журналистам, что расценивает действия
Мининформа как войну, которая тянется уже несколько лет.

— Ни в одной стране мира нет законов, актов, которые бы
запрещали продавать книжки, не говоря уже про то, чтобы пе�
чатать их и издавать, — подчеркнул издатель.

30 января в Верховном суде Беларуси будет рассматривать�
ся жалоба Логвинова на последний отказ Мининформа в выдаче
издательству лицензии на распространение печатной продук�
ции.

Более абсурдного законодательства в сфере книгоиздания,
чем в Беларуси, не найти. Об этом заявил писатель Владимир
Орлов 20 января на пресс�конференции в Минске.

«Нигде книгоиздание не обставлено такими ограничениями,
как у нас, в других странах книгоиздатели наоборот имеют пре�
ференции. У нас же государство с особым рвением пытается
все контролировать. Введена даже лицензия на книгораспрос�
транение», — сказал он.

Как передает БелаПАН со ссылкой на слова Орлова, ситуация
с книжным магазином «ЛогвінаЎ» выглядит по меньшей мере
странно на фоне последних заявлений властей о важности наци�
ональных ценностей, языка и литературы. «Может быть, левая
рука не знает, что делает правая? Надеюсь, что Верховный суд
разберется в ситуации и не станет рассматривать книжный ма�
газин в качестве обычного юридического лица. Если власти за�
интересованы в поддержке белорусской культуры, языка, лите�
ратуры, пусть станут на сторону «ЛогвінаЎ». Иначе все их заявле�
ния являются пустым звуком», — сказал он.

Орлов также отметил, что книжный магазин «ЛогвінаЎ» явля�
ется «феноменом белорусской культуры, который войдет в ее
историю». «Это не просто магазин. Это дискуссионный клуб,
место, где выступают музыканты, где проходят презентации са�
мых различных книг», — сказал он.

Белорусы
чаще всего
покупают
книги
Быкова и
Короткевича

Книги Василя Быкова и
Владимира
Короткевича лидируют
в отечественном хит�
параде продаж. Об
этом «Интерфаксу»
рассказала
заведующая
белорусским отделом
Центрального книжного
магазина города
Минска Елена Холод.

— Все, что связано с истори�
ей, в последнее время раскупа�
ется очень хорошо. Особенно
большой популярностью пользу�
ются книги Василия Быкова.Час�
то спрашивают и книги Владими�
ра Короткевича. Произведения
этих двух авторов лидируют по
спросу, — отметила заведующая
отделом.

На  высоком месте в «параде
продаж» — вышедшая в 2014 году
книга «Мова» современного бело�
русского писателя Виктора Мар�
тиновича. По словам Елены, в
прошлом месяце было продано
около ста экземпляров данного
произведения.

От редакции. Материалы этой рубрики публикуются с сохранением авторсI
кого стиля, грамматики и орфографии.

Незвычайныя падарункі
 АЛЯКСАНДР ТАМКОВІЧ

Пачынаючы з гэтага тыдня,
«Куфэрак падарожжаў» прапа�
нуе сваім кліентам, якіх прав�
ільней называць вандроўнікамі
па мінулым нашай краіны, маг�
чымасць набыць так званыя
падарункавыя сертыфікаты.

Сутнасць іх у тым, што ўсяго
за 250 тысяч беларускіх рублёў
можна набыць магчымасць
з’ездзіць на працягу года ў
любое падарожжа, то бок чала�
век можа набыць ужо сёння
магчымасць, якая праз тры
месяцы або паўгады будзе каш�
таваць зусім іншыя грошы.

А чарговая вандроўка ад
«Куфэрка падарожжаў» адбуд�
зецца ўжо 8 лютага. Яна будзе
называцца «Налібоцкія ўскраі�
ны».

У праграме:
— Рубяжэвічы — касцёл

пач. XX ст. у неагатычным стылі;
— Хатава — касцёл 30�х гг.

XX ст. Неарэнесанс;
— Слабодка — царква

драўляная кан. XIX ст.;

— Налібокі — касцёл 30�х гг.
XX ст. Неабарока;

— Дзераўная — касцёл 1588 г.
Рэнесанс;

— Стоўбцы — царква пач. XIX
ст. класічная.

Чарговае «экскурсійнае за�
беспячэнне», як заўсёды, прагу�
чыць ад старшыні добраахвот�
нага Таварыства аховы помнікаў
гісторыі і культуры Антона Аста�
повіча.

Традыцыйна прапануем
таксама кантакты:

+375 29 1694811, +375 29
1117332

Budzma.org
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ВЛАСТИ НЕ ДО ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ.
НАДО ТУШИТЬ ПОЖАР…Пенсионная система

нуждается в реформе, которая
не сводится только к
увеличению пенсионного
возраста, утверждают
специалисты.

  ВИКТОР ЛИСТОПАДОВ,

zautra.by

ПОЧЕМУ И КОМУ НУЖНА
РЕФОРМА?

Проблемы с пенсионным обеспечени�
ем могут начаться из�за увеличения доли
людей в возрасте старше трудоспособ�
ного. Главный научный сотрудник НАН
Беларуси Людмила Шахотько объясняет
процесс тем, что в 1990�е годы и в нача�
ле 2000�х в Беларуси была низкая рож�
даемость. Это означает, что в ближайшее
десятилетие в трудоспособный возраст
будет вступать все меньшее и меньшее
количество белорусов.

В Беларуси пенсия выплачивается по
принципу солидарности поколений: пен�
сионеров содержат работающие. В нача�
ле 2014 года на 1000 человек трудоспо�
собного возраста приходилось 403 пен�
сионера. В 2009 году этот показатель
составлял 359 человек. Однако дальше
будет не лучше, а хуже.

В Беларуси детское население сокра�
щается, а значит, прибавления в полку
работающих ожидать не приходится.

На сегодняшний день пенсионеры
составляют 23,9% от численности всего
населения и 40,3% от трудоспособного.
Согласно прогнозу, к 2020 году доля пен�
сионеров в общей численности населе�
ния вырастет до 26,4%. К 2030 году доля
пенсионеров составит 53,2% от трудоспо�
собного населения.

В результате изменений в бюджете
Фонда социальной защиты населения
может сформироваться структурный де�
фицит. Для плательщиков это означает,
что платить в фонд придется больше.
Согласно расчетам, которые делались на
конец 2014 года, к 2030�му сумма пенси�
онных выплат должна вырасти на 20%.
При этом увеличение только пенсионно�
го возраста у женщин до 60 лет позволит
сохранить объем выплат практически на
нынешнем уровне.

На сегодняшний день в Беларуси рас�
ходы на выплату пенсий составляют 8,3%
от ВВП. Для сравнения: в США — 10%, в
Евросоюзе — 13%.

— Пенсии составляют значительную
долю социальных выплат, — говорит де�
мограф Анастасия Боброва. — В Белару�
си расходы на социальную защиту насе�
ления самые высокие среди стран СНГ. В
2013 году расходы на социальные выпла�
ты (пенсии, пособия, стипендии) состав�
ляли 14,6% от ВВП, тогда как в России —
11,8%, Молдове — 13,2%, Казахстане —
4,1%, Армении — 7,3%, Украине — 8,9%.
В странах ЕС расходы на социальную
защиту населения значительно выше. В
2011 году в соседней Польше данный
показатель составлял 19,2%, в Литве —

17%, в Латвии — 15,1%, самый высокий
показатель среди стран ЕС в 2011 году
был во Франции — 33,6%, Нидерландах
— 32,3%, Германии — 29,4%.

УВЕЛИЧИТЬ ПЕНСИОННЫЙ
ВОЗРАСТ ДЛЯ ЖЕНЩИН

Еще в 2011 году начать реформы пен�
сионной системы рекомендовал Всемир�
ный банк. Среди прочего предлагалось к
2020 году постепенно повысить пенсион�
ный возраст женщин до 60 лет, к 2026�му
— довести пенсионный возраст мужчин и
женщин до 63 лет, а к 2030�му — до 65 лет.

Анастасия Боброва отмечает, что для
увеличения пенсионного возраста надо
принимать во внимание продолжитель�
ность жизни, которая в Беларуси ниже,
чем в развитых странах.

— Таким образом, это может являть�
ся ориентиром на долгосрочную перспек�
тиву. Другое дело дифференциация пен�
сионного возраста по полу. В среднем

Увеличение пенсионного возраста на пять лет
привлечет в экономику 670 тысяч человек

Работают,
пока ноги
носят…

Больше 600 тысяч
белорусских
пенсионеров
продолжают работать,
сообщил БелТА
заместитель министра
труда и социальной
защиты Валерий
Ковальков. 21 человек
из этих шестисот тысяч
трудятся и после
90�летнего юбилея.

На 1 января 2015 года в орга�
нах по труду, занятости и социаль�
ной защите зарегистрировано
2,565 миллиона пенсионеров. 644
тысячи из них продолжают рабо�
тать. Любопытно, что трудящихся
на пенсии женщин в Беларуси
вдвое больше, чем мужчин: 428
тысяч против 216 тысяч.

Валерий Ковальков рассказал,
что удельный вес работающих
пенсионеров растет из года в год.
На 1 января 2013 года трудилось
23,4% людей, получающих пен�
сии, на 1 января 2014 года — уже
23,8%.

женщины живут после выхода на пенсию
25 лет, а мужчины — 15. При устранении
разницы между пенсионным возрастом
женщины будут продолжать жить дольше
мужчин на 6 лет, — отмечает эксперт.

Согласно прогнозу, выравнивание
пенсионного возраста до 60 лет для обо�
их полов заметно сократит долю пенсио�
неров и снизит нагрузку на трудоспособ�
ное население.

Демограф обращает внимание на то,
что, по данным статистики, после выхода
на пенсию продолжает работать 24% пен�
сионеров. С учетом низкого пенсионного
возраста и высокого показателя участия
пенсионеров на рынке труда повышение
пенсионного возраста будет способство�
вать ослаблению финансовой нагрузки на
пенсионную систему в будущем.

Поэтапное увеличение пенсионного
возраста увеличит количество платель�
щиков пенсий и сократит количество по�
лучателей.

НЕ ВОЗРАСТОМ ЕДИНЫМ
В Беларуси очень много людей выхо�

дят на пенсию досрочно. Понятно, когда
речь идет о представителях таких про�
фессий, которые связаны с особыми ус�
ловиями труда (угольная, металлургичес�
кая, химическая промышленность). В 45
лет уходят на пенсию военнослужащие,
есть досрочный выход на основании пе�
дагогического стажа.

Белорусские демографы предлагают
создать систему переаттестации рабочих
мест по прозрачной и понятной для всех
участников процедуре.

Всемирный банк предлагал заменить
индексацию пенсий в связи с ростом за�
работной платы на индексацию в связи с
ростом цен, снизить ставки взносов и
ввести условно�накопительные счета.
Отечественные специалисты с этим со�
гласны.

Анастасия Боброва отмечает, что
приемлемым может стать создание доб�
ровольной пенсионной системы, взно�
сы в которую платит сам работник. При
этом он имеет право выхода из систе�
мы по заявлению. Однако развитие та�
кой системы требует совершенствова�
ния деятельности накопительных инсти�
тутов.

— Здесь нужна серьезная проработка
вопроса и оценка степени готовности как
с экономической, административной, так
и с социальной и психологической точки
зрения. Необходимо развивать фондовый
рынок, чтобы организации, аккумулирую�
щие пенсионные взносы, могли эффек�
тивно их инвестировать, — сказала Ана�
стасия Боброва.

Для этого необходима также макро�
экономическая стабильность, что теперь
является крайне проблематичным, отме�
тил экономист Антон Болточко: «Давно
уже понятно, что пенсионную систему
Беларуси ждут не лучшие времена. В
бюджет государства закладываются
средства для пополнения бюджета Фон�
да социальной защиты».

Между тем теперь Беларуси явно не
до пенсионной реформы, «когда надо
решать текущие проблемы, тушить по�
жар», поэтому пенсионный возраст и уве�
личивается посредством увеличения про�
должительности периода работы, отме�
чает экономист.

— Думаю, проблем с пенсиями нам не
избежать, — прогнозирует Антон Болточ�
ко. — Например, их перестанут индекси�
ровать. Сейчас власти решают сложные
текущие экономические проблемы. И это
правильно: сначала тушим пожар, а затем
меняем окна. Вопрос в том, надолго ли
затянется процесс.

СПРАВКА
Пенсионный возраст в Казахстане и

Таджикистане составляет 63 года для
мужчин и 57 лет для женщин, в Литве 62,5
и 60 соответственно, в Латвии — 65 для
обоих полов. В США, Японии, Канаде,
Германии и многих других странах Запад�
ной Европы возраст выхода на пенсию
достиг 65 лет.

Как заявил директор Научно�
исследовательского
экономического института
(НИЭИ) Министерства
экономики Александр
Червяков, увеличить
численность трудоспособного
населения на 670 тысяч
человек можно в результате
повышения пенсионного
возраста на пять лет.

По мнению Александра Червякова,
демографический тренд в Беларуси до
2030 года уже сформирован.

«При сохранении наметившихся тен�
денций к 2030 году страна потеряет по�
рядка 600 тысяч трудового потенциала
(это равносильно исчезновению трех го�
родов, аналогичных Бобруйску). При
этом ожидается быстрое сокращение
численности трудоспособного населе�
ния в период до 2025 года, и только в
третьей пятилетке (2026—2030 годы)
процесс приостановится», — отметил
директор НИЭИ.

В результате сокращения трудоспо�
собной части населения, по его словам,
может произойти рост демографической
нагрузки почти в 1,4 раза (с 422 в 2015
году до 576 человек старших возрас�
тов на 1000 трудоспособных граждан
в 2030�м).

По мнению эксперта, помочь в этой
ситуации и увеличить численность тру�
доспособного населения в будущем
можно за счет изменения пенсионно�
го возраста.

«Увеличение пенсионного возраста
на пять лет позволит дополнительно
привлечь в экономику более 670 тысяч
человек. Это даст возможность ниве�
лировать потери трудоспособного на�
селения и снизить нагрузку на пенси�
онную систему», — сказал Александр
Червяков.

Напомним, по мнению президента
Александра Лукашенко, в стране дав�
но надо было повышать пенсионный
возраст, однако население к этому не
готово. «Но вы этого не хотите. А я вам
обещал, что, прежде чем это делать, мы
с вами посоветуемся. Но имейте в виду:
такая будет и пенсия», — сказал прези�
дент в сентябре прошлого года, посе�
щая Оршанский льнокомбинат.

Вместе с тем, президент не исклю�
чает, что в Беларуси снова может быть
увеличен минимальный трудовой стаж,
необходимый для получения трудовой
пенсии. Сейчас он составляет 15 лет.
Однако в прошлом году этот «минимум»
был увеличен дважды: один раз с 5 до
10 лет, затем — с 10 до 15 лет.

БелаПАН
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СКАНВОРДАНЕКД☺ТЫ
☺☺☺

Отключили интернет на 10 минут, вышел поболтать с семьей, вроде неплохие
люди.

☺☺☺

Если у вас на рабочем столе завалялось письмо, на которое вы должны
были ответить полгода назад, начните ответ так: «Вот уже шесть месяцев
мы читаем и перечитываем Ваше письмо...»

☺☺☺

Если отдавать ужин врагу ежедневно, получишь нахлебника и паразита.
☺☺☺

Священник, приехавший в маленькую деревню, спросил у мальчика,
как попасть в церковь, где он будет вечером читать проповедь.

После того как мальчик показал ему дорогу, священник предложил:
— Приходи сегодня вечером и приводи всех своих друзей!
— Зачем? — спросил мальчик.
— Я буду рассказывать, как попасть на небеса, — ответил священник.
— Вы шутите! — засмеялся мальчик. — Вы даже не знали, как попасть

в церковь!
☺☺☺

— Эх, приятно свежестираную рубашку надеть!
— В Крещение же нельзя стирать!
— Хм. Не думал, что моя стиральная машина исповедует православие.

— Уважаемый, ваши мемуары могли бы стать бестселлером! Но, не
сейчас.

— А когда?
— Когда истечет срок давности...

☺☺☺

Ночь. Жена будит Порошенко:
— Петруша, вставай, там Путин звонит. Насчет Минских соглашений.
Петр Алексеевич хватает трубку телефона...
Жена:
— Петруша, так он в дверь звонит....

☺☺☺

Губернатор летит на вертолете, видит внизу несколько домиков. Спра�
шивает у окружающих чиновников:

— Что там внизу?
— Деревня Сковородкино. Смотреть там нечего

особо…
Губернатор пилоту: — Садись!
Выходят из вертолета, снега по колено, навстре�

чу идут дед с бабкой. Губернатор:
— Здравствуйте! Что�то дороги у вас все заме�

ло. Когда последний раз техника была?
Дед, почесывая затылок: — Так, милок, в 1945�м

последний раз и видали, когда пьяные танкисты
домой из Берлина возвращались...

☺☺☺

У врачей никогда не сбываются новогодние желания,
потому что Дед Мороз не может прочитать их письма.

☺☺☺

— Ты умрешь в нищете, совсем один, окружен�
ный только страданиями и болью.

— Простите, что вы сказали?
— Я говорю, распишитесь здесь и кредит ваш.

Ответы
на сканворд

в  № 2

Строительство третьей линии
минского метро идет активно:
сносят дома, копают
котлованы, забивают сваи. Но
ирония судьбы: первые
станции этой линии, которые
появятся в центре через
сколько�то лет, не спасут
минчан от транспортного
коллапса.
Ситуацию изучал портал
Сitydog.by

КАКИЕ СТАНЦИИ СРОЧНО НУЖНЫ
НА ПЕРВОЙ ЛИНИИ МЕТРО

«Уручье» — одна из самых загружен�
ных станций первой линии: более 50 ты�
сяч человек в сутки.

«Смоленская» (пр�т Независимости,
район Дворца легкой атлетики и спортив�
но�стрелкового комплекса).

Станция «Смоленская» (на некоторых
проектах обозначена как «Спорткомп�
лекс») появилась на проектных схемах
полтора десятилетия назад. Тогда, прав�
да, в ней надобности не было. Однако
сейчас станция напрашивается, хотя, ко�
нечно, можно еще немного потерпеть:
планы по застройке микрорайона Вели�
кий Лес уже объявлены, но пока там не
понатыкали десятки высоток, гипермар�
кетов и прочих объектов, у метрострои�
телей есть время.

Интересно, что городские чиновники
предлагали построить здесь новый авто�
вокзал взамен снесенного «Московского»:
места хватает, удобный выезд на Борисов
и на Витебск — в таком случае без стан�
ции метро было бы не обойтись. Но ста�
рый вокзал снесли, а новый строить не
собираются — как и станцию метро.

До нынешнего января в вестибюлях и
вагонах подземки на схеме линий изоб�
ражали станцию «Щемыслица» на Мос�
ковской ветке (после «Малиновки»). Из
всех четырех возможных вариантов про�
дления существующих линий метро эта
нужна меньше всего: несколько громких
проектов размещения здесь крупных
объектов, притягивающих люд, «схлопну�
лись».

Так, швейцарский владелец часового
завода «Луч» обещал построить тут дерев�
ню; также были планы возвести Нацио�
нальный стадион на 30 тысяч, новый на�
циональный выставочный центр и пароч�

ку гостиниц�небоскребов. По всей види�
мости, на годы вперед самыми крупными
объектами здесь так и останутся корпуса
и общежития БГУ.

КАКИЕ СТАНЦИИ СРОЧНО НУЖНЫ
НА ВТОРОЙ ЛИНИИ МЕТРО

«Красный Бор» (перекресток Притыц�
кого и Каменногорской).

Статистика метрополитена говорит:
самая загруженная станция минской под�
земки — «Каменная Горка». За сутки че�
рез нее проходит более 65 тысяч человек.
В среднем получается по 54 человека
каждую минуту. Но это в среднем, учиты�
вая в том числе ночные часы, когда в по�
езде приезжает по несколько человек, а
интервалы превышают 10 минут. В час пик
же через станцию проходит огромное
число народу, а на поверхности дважды в
сутки творится локальный транспортный
коллапс.

Станция «Красный Бор» за «Каменной
Горкой» появилась в проектах еще тогда,
когда не была построена «Могилевская»,
то есть более 15 лет назад (иногда ее
подписывали «Виленская»). Тогда на мес�
те теперешнего микрорайона Каменная
Горка было чистое поле, но о станции
подземки уже думали. С тех пор выстро�
или пять микрорайонов Каменной Горки,
Домбровку, парочку микрорайонов Крас�
ный Бор и Сухарево. И жители всех этих
микрорайонов едут в метро именно сюда,
на станцию «Каменная Горка».

«Шабаны» (пересечение Партизанс�
кого проспекта и улицы Селицкого).

Шабаны пока заселены не очень силь�
но — тут всего два относительно неболь�
ших микрорайона. Но здесь также нахо�
дится огромная промзона с большим чис�
лом рабочих мест, также объектом притя�
жения для юго�восточной части города
выступает гипермаркет. Поэтому поток

автобусов со станции «Могилевская» в
эту сторону всегда плотный.

К слову, «Могилевская» — самая заг�
руженная после «Каменной Горки» стан�
ция второй линии: 42 тысячи пассажиров
ежесуточно.

Постройка станции «Шабаны» позво�
лит значительно разгрузить перекресток
Партизанского проспекта и улицы Ангар�
ской, ведь сейчас через него проходят
две дюжины маршрутов городского
транспорта — примерно столько же,
сколько на перекрестке у «Каменной Гор�
ки». А ведь здесь, у станции «Могилевс�
кая», еще находится автостанция «Авто�
заводская», порождающая множество
рейсов по Партизанскому проспекту.
Остановка городского и пригородного

транспорта на проспекте — совмещенная,
и поэтому тут всегда столпотворение.
Новая станция метро «упрятала» бы под
землю большой пассажиропоток, следу�
ющий собственно в Шабаны. И тогда на
перекрестке у «Могилевской» останется
в основном местный транспорт на Ангар�
скую и пригороды.

КАКИЕ СТАНЦИИ СРОЧНО НУЖНЫ
НА ТРЕТЬЕЙ ЛИНИИ МЕТРО

По планам, первая очередь третьей
линии — это всего четыре станции: «Юби�
лейная площадь», «Площадь Франтишка
Богушевича», «Вокзальная» и «Ковальская
Слобода».

Городские власти и транспортники
рассчитывают, что пассажиры, к приме�
ру, из Каменной Горки, чтобы попасть в
Малиновку, станут ездить с двумя пере�
садками («Фрунзенская»/«Юбилейная
площадь» и «Площадь Ленина»/«Вокзаль�
ная») вместо одной («Купаловская»/«Ок�
тябрьская»). Но на форумах любителей
транспорта высказываются мнения, что
вряд ли люди согласятся на лишнюю пе�
ресадку ради экономии одного перегона
подземки.

А район Аэродромной сейчас успеш�
но вывозится наземным транспортом —
в отдельной станции метро «Ковальская
Слобода» пока необходимости нет. Стан�
ции второй очереди «Аэродромная», «Не�
моршанский сад» и «Слуцкий гостинец»
— это дело очень отдаленного будущего,
ведь тот же аэропорт не только не заст�
роили, но еще даже и не отселили (равно
как и авиаремонтный завод на его терри�
тории).

В интервью начальник службы текуще�
го и перспективного развития ГУ «Столич�
ный транспорт и связь» Александр Кап�
тюх говорил, что продление третьей ли�
нии в сторону Зеленого Луга будет вес�
тись параллельно с постройкой первых
пяти станций четвертой линии.

Парадокс состоит в том, что уже се�
годня четвертая линия  нужнее, чем пер�
вые станции третьей линии. Согласно
одной из опубликованных схем метро,
третью линию планировали целиком за�
вершить к 2030 году — это значит, что
четвертая линия будет достроена лишь
примерно через двадцать лет, где�нибудь
к 2035�му! Но эффективно вывозить Чи�
жовку и Серебрянку нужно уже сегодня.

НЕ ТАМ РОЮТ…
Где на самом деле срочно нужны
станции метро
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Новый дачный закон

   НАТАЛЬЯ ЛИТОВСКАЯ,

tut.by

КТО ПРИДУМАЛ ЗАПРЕТИТЬ
ВЫДЕЛЕНИЕ САДОВЫХ УЧАСТКОВ

И РЕШИЛ ПРОДАВАТЬ ИХ С
АУКЦИОНА?

— Это была инициатива Минского
областного исполнительного комитета,
— объяснил Виктор Маневич, начальник
землеустроительной службы Минского
облисполкома. — У садоводов и граждан,
желавших получить участок для строи�
тельства дома, было неравное положе�
ние. Зачастую на участках, которые пре�
доставлялись для коллективного садо�
водства, строились дома, которые по
техническим характеристикам как мини�
мум были равны жилым домам, а то и
превосходили их. В то же время такие
участки предоставлялись без аукциона,
а участки для обслуживания жилого дома
— только через аукцион. (И цена некото�
рых доходила до 100 тысяч долларов.)

Чтобы уравнять практику, и возникло
это предложение. Теперь и участки в
садовых товариществах будут предостав�
ляться только через аукционы.

ПОЧЕМУ ЗАПРЕТИЛИ СОЗДАВАТЬ
НОВЫЕ ТОВАРИЩЕСТВА В

ПРИГОРОДНОЙ ЗОНЕ МИНСКА?
— Это связано с тем, что территория

насыщена садовыми товариществами и
свободных массивов практически не ос�
талось, — уверен Виктор Маневич.

КОМУ ЗАПРЕЩЕНО ПРОДАВАТЬ
СВОИ САДОВЫЕ УЧАСТКИ?

— До истечения 5 лет со дня государ�
ственной регистрации возникновения
прав на земельный участок 387�й указ
вводит запрет как на реализацию земель�
ных участков, предоставленных для ве�
дения коллективного садоводства, так и
на реализацию капитальных строений
(незавершенных в том числе), располо�
женных на таких участках, — объясняет
нюансы Елена Михайловская, начальник
юридического управления Госкомимуще�
ства. — Получается, что запрет на отчуж�
дение не распространяется:

— на граждан, которые получили зе�
мельные участки по наследству, незави�

У КОГО ЗАБЕРУТ УЧАСТКИ И КАК
ИХ МОЖНО БУДЕТ КУПИТЬ?

С 1 января в пригородной
зоне Минска (а она
включает несколько
районов, частично и
полностью) участки для
коллективного садоводства
будут предоставляться
исключительно с аукциона.
Это регламентировано
положениями указа от
4 августа 2014 года №387.
Кроме того, вводится
запрет на продажу
участков, которые
получены менее пяти лет
назад.
О нюансах новых «дачных»
законов журналистам
рассказали представители
Миноблисполкома и
Минского райисполкома.

жные поселки, а третьи просто перепро�
давали землю втридорога.

5 лет — это просто условный срок,
чтобы вскочившие в последний вагон
распределения почти «халявной» земли
побыли�таки садоводами, покосили, по�
садили кусты. Вряд ли в финансовом
плане эти граждане пострадают — за
пять лет цена на землю в пригородной
зоне точно не упадет. Особенно если
учесть, что приток «конкурирующих» уча�
стков на рынок этот же указ окончатель�
но перекрыл.

ТАК ЧТО ДЕЛАТЬ МИНЧАНАМ,
КОТОРЫЕ ХОТЯТ ОБЗАВЕСТИСЬ

САДОВЫМ УЧАСТКОМ?
На рынке сейчас огромное количе�

ство дач в старых массивах — можно
купить дачу.

А еще можно обзавестись землей за
пределами пригородной зоны.

— В Минской области есть около 12
тысяч свободных земельных участков, из

симо от срока их получения;
— на граждан, которые приобрели

участки до 1 января 2015 года;
— на граждан, у которых истек пяти�

летний срок с момента регистрации воз�
никновения прав на земельный участок.

Регистрация возникновения прав про�
исходит при выделении участка садово�
ду. То есть если человек получил участок
в пожизненное наследуемое владение
более 5 лет назад, а приватизировал
только сейчас — может продать участок
без проблем.

ПОЧЕМУ ЗАПРЕТ ПО САДОВЫМ
УЧАСТКАМ — НА 5 ЛЕТ?

Чиновники не стали акцентировать на
этом внимание, однако когда�то об этом
говорил президент: люди получали учас�
тки в садовых товариществах под Минс�
ком, и одни действительно обустраива�
ли дачу, другие организовывали коттед�

них 6800 — в сельских населенных пун�
ктах для обслуживания и строительства
жилого дома, 1700 участков — в городах
и 3,5 тысячи — в садоводческих товари�
ществах, — приводит цифры Виктор
Маневич. — Сведения о свободных уча�
стках в Минской области размещаются
на сайте облисполкома, как и сведения
об аукционах.

— В Минском районе зарегистриро�
вано 320 садовых товариществ с общим
количеством порядка 54 тысяч членов. А
свободных участков в садовых товарище�
ствах нет, — констатирует Сергей Шимук,
начальник землеустроительной службы
Минского райисполкома. Сергей Петро�
вич уточняет: выявлено около 50 участ�
ков в Минском районе, которые не ис�
пользуются владельцами.

— Гражданам высланы уведомле�
ния, что с началом весеннего периода
они обязаны приступить к освоению
своих участков, — говорит Сергей
Шимук. — Если не приступят, участки
будут изъяты.

КОГДА ПРОВЕДУТ ПЕРВЫЕ
АУКЦИОНЫ?

Чиновники хором говорят, что «скоро».
Но это вряд ли. По их же данным, свобод�
ных участков нет. Создавать новые — зап�
рещено. Для того чтобы участок продать,
его нужно изъять. На тех пятидесяти, ко�
торые находятся под угрозой изъятия,
наверняка хозяева весной наведут поря�
док. Если не наведут — то участки снача�
ла нужно изъять, а эта процедура занима�
ет некоторое время, потом оформить на
них документы, подготовить бумаги к аук�
циону. Об аукционе нужно сообщить хотя
бы за месяц до его проведения… Так что
если и случится один такой аукцион, то не
раньше августа.

КТО БУДЕТ ПРОВОДИТЬ
АУКЦИОНЫ ПО ПРОДАЖЕ

САДОВЫХ УЧАСТКОВ?
— Райисполкомы, горисполкомы

либо по их поручению — уполномочен�
ные организации. Начальная цена участ�
ков будет формироваться на основе ее
кадастровой стоимости, — уточняет Еле�
на Михайловская.

— Кадастровая стоимость земли в
Минском районе варьируется от 2 до 22
долларов за квадратный метр, — приво�
дит цифры Сергей Шимук.

КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ САДОВЫЙ
УЧАСТОК, ЧТОБЫ ЕГО НЕ ИЗЪЯЛИ?

Строить дом на садовом участке не
обязательно. Но и просто покосить —
недостаточно. Садовый участок считает�
ся используемым, если на нем растут,
например, плодовые деревья или культур�
ные насаждения вроде смородины и гря�
док с петрушкой. Изъять неиспользуемый
участок могут, даже если он приватизиро�
ван. Просто решение об изъятии непри�
ватизированного участка принимает мес�
тный райисполком, а приватизированно�
го — суд. Что примечательно, государство
не будет компенсировать стоимость даже
приватизированного изымаемого участка.

Віншуем!
Напэўна, гэта не самы
гучны юбілей у нашым
жыцці, але, калі ўлічыць,
што праект «Літаратурная
Беларусь» існуе ў рамках
газеты «Новы час» і
выходзіць раз на месяц, то
намесніку старшыні ГА
«СБП» Алесю Пашкевічу,
які рэдактуе праект, і
галоўнаму рэдактару
газеты «Новы час»
Аляксею Каралю,
сапраўды, было што
святкаваць.

  АЛЯКСАНДР ТАМКОВІЧ

Нагадаем, больш дзесяці гадоў
таму, пасля таго, як незалежныя
пісьменнікі пазбавіліся свайго выдан�
ня, пастаў праект «Літаратурная Бе�
ларусь». Напрыканцы 2014 года па�
бачыў свет юбілейны 100�ы нумар.

«Вясна» сярод
зімы

15 студзеня FIDH
(Міжнародная федэрацыя
за правы чалавека) і яе
сяброўскія і партнёрскія
арганізацыі —
праваабарончае
грамадскае аб’яднанне
«Беларускі Хельсінкскі
Камітэт» і праваабарончы
цэнтр «Вясна» — публічна
патрабавалі «неадкладнага
спынення крымінальнага
пераследу палітвязня
Мікалая Дзядка і яго
вызвалення».

 Асобна звяртаем увагу на віда�
вочнае «дежавю». Мікалая Дзядка
могуць «закрыць» зноў літаральна на�
пярэдадні законнага вызвалення і
зноў за «злоснае непадпарадкаванне
патрабаванням адміністрацыі папраў�
чай установы».

Вельмі падобна на тое, што бела�
рускія ўлады абралі для сваіх палітыч�
ных апанентаў прынцып «век воли не
видать» і могуць зрабіць яго рэаль�
насцю.

Два погляды
Другі год запар апошняя
дэкада студзеня
становіцца асабліва
сумнай. 20 студзеня
пайшоў з жыцця вядомы
гісторык Анатоль
Грыцкевіч. 28 студзеня —
год, як з намі няма
шаноўнага Генадзя
Грушавога…

Шчыра смуткуем, аднак гэтыя
даты можна аб’яднаць не толькі
блізкай адлегласцю па часу. На жаль,
ад нас сыходзяць людзі, якія ўмелі не
толькі ГЛЯДЗЕЦЬ, але і БАЧЫЦЬ.
Толькі погляд Анатоля Пятровіча
больш датычыўся мінулага, а Генадзя
Уладзіміравіча — будучыні.

Вельмі ўмоўнае, трэба адзначыць,
дзяленне, бо, як вядома, без мінула�
га і не бывае будучыні…


